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¿EN SERIO nadie en el gobierno federal se da
cuenta de la tormenta perfecta que se está
formando con la megalicitación de medicinas?
Salvo Zoé Robledo que advirtió sobre el problemón
que viene, el resto del Poder Ejecutivo no se atreve
a sonar la alarma.

LAS QUE ya pusieron el grito en el cielo son
las empresas distribuidoras de fármacos y materiales
de curación, pero no sólo las grandotas, sino
también las casi 2 mil pequeñas y medianas que,
por capricho gubernamental, quedaron excluidas
del proceso.

SEGÚN sus cálculos, todo el ahorro que pretende
lograr el gobierno se estaría desvaneciendo con
los costos que implicaría para el Sector Salud
sacarse de la manga un sistema de distribución
de alcance nacional, pues hoy por hoy nomás
no lo tiene. Cuentan que, por ejemplo, el ISSSTE
está pagando hoy hasta ¡7 pesos! por la distribución
de una caja de paracetamol que le cuesta sólo
3.20 pesos.

Y MIENTRAS en la SHCP la oficial mayor, Raquel
Buenrostro, sigue tratando de encontrarle el modo
al nudo, en el Sector Salud temen que el desabasto
que hoy existe de materiales se extienda a
medicamentos para fines de año. Los retrasos
pueden costar vidas.

• • •

EN LOS PASILLOS de la Secretaría de Relaciones

Exteriores se preguntan por qué el jefe de oficina
del canciller, Fabián Medina, ya tiene listas
las maletas para acompañar a Marcelo Ebrard
a la reunión del G20 en Japón.

LES EXTRAÑA que en tiempos de la austeridad
republicana, en la que se cancelan tantas
peticiones de viaje de diplomáticos, se le vaya
a autorizar el viaje a un funcionario que no es
intemacionalista, no habla inglés y mucho
menos japonés.

• • •

ENTRE las imprentas de Santo Domingo, se vio
ayer a varios alcaldes tratando de comprar un
acta de nacimiento salvadoreña o guatemalteca,
porque dicen que sólo así podrán obtener
recursos del gobierno federal... pues siendo
mexicanos nomás no.

CON cierta envidia vieron ayer cómo Andrés
Manuel López Obrador prácticamente le
regaló 30 millones de dólares al salvadoreño
Nayib Bukele, supuestamente para crear
programas sociales en aquel país. Sin embargo,
ese dinero le será entregado "sin condiciones
políticas, económicas o financieras". Es decir,
sin controles ni necesidad de comprobar en qué
se usó, mucho menos de pagarlo.

PORQUE, claro, nadie piensa que un político
centroamericano pudiera caer en la tentación
de embolsarse ese dinero, ¿verdad?
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¿A QUÉ huele el hashtag
#RenunciaClaudia 
Sheinbaum? ¿No?
¿Nadie? ¿Se rinden?
QUIENES tienen
buen olfato perciben
un innegable tufo
a naranja, pues las
granjas de robots que
lo viralizaron tras el

secuestro y homicidio
del estudiante Norberto

Ronquillo son muuuuy
cercanas a Movimiento

Ciudadano (MC),

SEGÚN ESTO, se
trata de las empresas
jaliscienses Indatcom
y Euzen, desde donde
se manejaron las redes
de Alejandra Barrates
y se hace lo propio con
el Gobierno de Enrique
Alfaro.

CON ESTE contexto,
¿será casualidad o
causalidad que Perla
Yadira Escalante —la

abogada de la familia
Ronquillo sea también

un cuadro activo de MC?

¿Y será coincidencia
o consecuencia queíép
¡AY, JALISCO,
#NoTeEmbarres!

SIN DAR más detalles, el
magistrado del Tribunal
Electoral de la CDMX,
Armando Hernández

Cruz, informó que ayer
fue víctima de un asalto.

ENTRE los mensajes
de solidaridad había
también uno desde
la cuenta de la
Procuraduría... ¡que
tuvo la misma suerte
que el cohetero!

PORQUE apenas
se ofreció a atender

el caso, le llovieron
críticas de usuarios

de a pie que siguen
esperando solución a
los suyos
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
(aiSergioSarmíento

Cifras de empleo
Sí hay desaceleración en la creación
de empleos, pero si se logra el crecimiento
de 4 por ciento anual, el empleo aumentará.

"Las estadísticas son como los bikinis:
lo muestran todo excepto lo esencial".

Anónimo

Este 19 de junio di IMSS divul
gó un comunicaido en el que
se vanagloriaba "En lo que va

del año se han creado) más de 300
mil empleos", un núme:ro superior al
promedio de gobiernos anteriores. El
Financiero de ayer, en caimbio, cabeceó
la nota "Se desplomó lia creación de
empleo en mayo. IMSS. Reporta la ge
neración de 3 mil 983 pllazas formales,
88% menor a la de 2018!".

¿Quién está rnintiemdo? Ninguno.
En los cinco primeros rnieses de 2019,
según el comunicado, s«e crearon efec
tivamente 303,545 empileos formales
registrados en el Segura Social. Esta
cifra sería "20.79% superior al prome
dio de los mismos meses en las últimas
tres administraciones ((251,288)". El
documento también apunta, sin em
bargo, que "la creacióm de empleos
durante el quinto mes; del 2019 fue
de 3,983". Esta es la ciffra que cita El
Financiero y que contracta, no con un
promedio de tres gobiernos anteriores,
sino con el mismo mes (del año previo,
como se hace normalmente, para decir
que hay una caída de 8$ por ciento, lo
cual también es verdad;.

El comunicado hace todo lo posible
por explicar que la cifráis de mayo no
son tan malas como parecen. Son resul

tado, dice "de la disminuición de 36,861
empleos eventuales acompañados de
la creación de 40,664 empleos per
manentes, comportamiento explicado
principalmente por efectos cíclicos".

Un molesto López Obrador cues
tionó ayer en la mañanera el trato en
la prensa de esta información: "En
el caso de los empleos aquí está el
boletín del Seguro Social. ¿Qué es lo
que no toma en cuenta la prensa, de
manera particular El Financiero? Inde
pendientemente de la interpretación,
las estadísticas se pueden manejar de
muchas formas".

El Presidente se quejó de que el
periódico no consideró como empleos
formales los puestos de los programas
Jóvenes Construyendo el Futuro ni
Sembrando Vida. Pero tampoco los
considera así el comunicado del IMSS,
y con razón, porque no son empleos
formales.

¿Cuál es la realidad? Sí hay una
desaceleración en la creación de em
pleos. Comparar los cinco primeros
meses de 2019 con un vago "prome
dio de los mismos meses en las últi
mas tres administraciones" no tiene
ningún sentido. Los 303,545 empleos
formales de eneromayo de 2019 son
el número más bajo desde eneromayo
de 2013, cuando se generaron 292,859.
En los primeros cinco meses de 2018
se crearon 489,617 empleos, por lo que

ha habido una caída de 38 por ciento
en 2019.

Se puede argumentar que 2019 es
un primer año de gobierno y en el ini
cio de una administración siempre hay
una desaceleración. López Obrador
prometió que tan pronto tomara po
sesión aumentaría el crecimiento, pero
la realidad ha sido otra. La economía
se contrajo en el primer trimestre de
2019. La menor creación de empleos
es natural.

Las cifras del IMSS, por otra parte,
no pintan el panorama completo. El
gobierno de López Obrador ha des
pedido a miles de empleados de con
fianza, sin pagarles indemnizaciones,
y a muchos otros que trabajaban por
honorarios. Como no estaban en el
IMSS, su despido no se refleja en las
estadísticas de esta institución. Las
encuestas del INEGI, sin embargo,
muestran un aumento pequeño en la
desocupación abierta de 3.4 por ciento
en abril de 2018 a 3.5 por ciento en el
mismo mes de 2019.

¿Es una tragedia? No necesaria
mente. Lo más probable es que solo
estemos viendo el ajuste normal de un
inicio de gobierno. Si el nuevo régimen
realmente genera un crecimiento de 4
por ciento anual, el empleo aumentará.
Si la actual contracción se mantiene
o se profundiza, entonces sí veremos
una situación crítica en el empleo.
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• CUENTAS PRIVADAS
En una votación cerrada, 65, la Su
prema Corte decidió que la Fiscalía
General de la República no puede
tener acceso a información financiera
y bancaria sin una orden de un juez.
Esto es un gran triunfo para los ciu
dadanos.
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DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacatoniaiyahoo.com.mx

Acto de dignidad
No extrañan las renuncias de José

Narro y Beatriz Ptagés al PRI, ya que
éste ha renunciado a ser él mismo.

Don Tilingo y su mujer iban
por un oscuro callejón cuando
les salió al paso un asaltante.

El facineroso apuntó con su pistola
al asustado señor y lo conminó: "¡La
bolsa o la vida!". Don Tilingo se vol
vió hacia su consorte: "Aquí te hablan,
mi vida". Valido de esa especie de au
torización el hombre gozó cumpli
damente a la señora y luego se alejó
canturreando una tonada que decía:
"Por fin / ahora soy feliz, / por fin he
realizado / el amor soñado / en mi
corazón...". El esposo, mohíno, le dijo
a su mujer: "Noté que en el curso de
este trance te movías mucho, y con
gran ímpetu, como nunca has hecho
conmigo". Ella se justificó: "Al mal
paso darle prisa"... El cliente se que
jó con el mesero del restorán: "La
sopa está fría". Opuso el camarero:
"¿Cómo puede saberlo si ni siquiera
la ha probado?". "No reconoció el
señor, pero la mosca está tiritando"...
Don Chinguetas llegó a su casa a al
tas horas de la madrugada. Venía en
competente estado etílico y despedía
un sospechoso olor a perfume bara
to. "¿De dónde vienes?" le preguntó
hecha un basilisco doña Macalota, su
mujer. Contestó don Chinguetas: "No
me lo recuerdes, porque me vuelvo a
ir otra vez ahí"... Las renuncias de José

Narro Robles y Beatriz Pagés al PRI no
deben extrañar: el PRI ha renunciado
a ser él mismo. Lo que el PARM fue en
algún tiempo para el PRI será ahora el
PRI para Morena: un partido satélite.
Sus hilos los moverá a trasmano Ló
pez Obrador, y los priistas, fieles a su
vocación presidencialista, contribuirán
al fortalecimiento del poder absoluto
de AMLO. Desde el principio conside
ré un error la postulación del doctor
Narro a la dirigencia nacional del PRI.
Eso, en mi opinión, era un descen
so para quien ocupó el mismo sitial
en que estuvieron José Vasconcelos,
Antonio Caso, Manuel Gómez Mo
rin, Gustavo Baz, Luis Garrido, Nabor
Carrillo Flores, Ignacio Chávez, Javier
Barros Sierra, Pablo González Casano
va... La salida del PRI constituye ahora
un acto de dignidad por parte del doc
tor Narro. A condición, claro, de que
no emigre a Morena Lo mismo ha de
decirse de la renuncia presentada por
Beatriz Pagés. Siempre Siempre! he
admirado a esta señora por su talento
y su sensibilidad. Con ella pierde el
partido tricolor a uno de sus mejores
elementos. Ya veremos cómo el PRI
no será oposición para el régimen, si
no aquiescente y vergonzante aliado.
"Patiño Revolucionario Institucional".
¡Quién lo dijera!... Doña Liriola recibió

esa tarde a sus amigas del club de los
jueves. A la hora de la merienda les
sirvió Kíopitas de vermú y piononos.
Estabam las señoras disfrutando el li
cor y k»s dulces cuando irrumpió en
la sala (Aon Gorilo, el esposo de doña
Liriola Sin decir palabra la tomó en
los brazzos y se la llevó caigada por la
escalena hasta la alcoba, como hizo
Clark (Sable con Vivien Leigh en Lo
que el wiento se llevó. Un cuarto de
hora después regresó la señora con
sus andigas. Venía despeinaday con las
ropas em desorden. Le preguntó una:
"¿Qué tce sucedió?". Explicó ella "Mi
marido: me hizo el amor. Los rijos de
la carnte lo acometen de pronto, y no
puede resistirlos". Dijo una "¿Cómo es
posible que te haga eso cuando tienes
invitadlas?". Repuso doña Liriola 'Va
mejoraindo. Antes me lo hacía aquí
mismo en la sala delante de la concu
rrencia'"... Un individuo preguntó en la
librería:: "¿Tienen Ld mujer inmoral?".
Lo corriigió el empleado: "Es La mujer
inmortatl". Dijo el sujeto: "Entonces no
me interesa"... Babalucas se presentó
en el plantel universitario y le informó
al secreítario: "Me duele un testículo".
Replicó» el hombre, desconcertado:
"Ésta es la Facultad de Derecho". El
tontiloco se admiró: "¿Qué para cada
huevo tienen una Facultad?"... FIN.
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BAJO RESERVA
La sombra de Fertinal entre los peñistas

¿ El caso de la compraventa de Fertinal,
una operación por 635 millones de dóla
res para que Pemex adquiriera una planta
chatarra, es el arranque de la cacería del
gobierno de la 4T, nos dicen, para atrapar
codiciadas presas de la administración
peñista Nos mencionan que no se trata
de una práctica furtiva; trae consigo una
estrategia legal para aquellos exfunciona
rios que conocieron de la aprobación para
la compra de una compañía en números
rojos. Hasta ahora, nos recuerdan, sola
mente el exsecretario de Energía, Pedro
Joaquín Coldweil ha respondido en de
fensa de sus subalternes y muchos em

piezan a dudar; otros integrantes del gabinete presidencial del se
xenio pasado, como Ildefonso Guajatdo o Rafael Pacchiano,
sacarán el pecho por sus subordinados Rogelio Garza y Cuati
htémoc Ochoa. La sombra de Fertinal los persigue. ¿O prefieren
la ruta del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya?

Sigue el pleito en la cooperativa Cruz Azul
El pleito por el control de la cooperativa Cruz Azul parece
cuento de nunca acabar. Nos dicen que la séptima sala del Tri
bunal Superior de Justicia de la CDMX levantó la suspensión
de medidas cautelares que dejaban inhabilitados a los presi
dentes de los Consejos de Administración y de Vigilancia, Jo
sé Antonio Marín y Víctor Manuel Velázquez. Con esa re
solución se frotan las manos para tratar de echar a don Billy
Alvarez de la cabeza de la organización. Según los jefes de los
consejos, nos comentan, viene un ajuste para darle legalidad a
sus acciones y comenzar una serie de auditorías a la cooperati
va en esta trama que lleva años y años. Ya se verá en qué para
toda esta mezcla, ¿o se les hará duro el cemento antes de ter
minar la construcción legal en Cruz Azul?

Pedro Joaquín
Coldweil
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Billy Álvarez

¿Y las becas de Jóvenes Escribiendo el Futuro?
Muchísima preocupación hay entre las autoridades de algunas
universidades estatales, como la Michoacana de San Nicolás
de Hidalgo, porque la Secretaría de Educación Pública está
mostrando "desorganización" y no ha pagado las becas Jóve
nes Escribiendo el Futuro. Nos explican que en la nicolaíta hay
tal nivel de desorganización de la instancia pagadora que se
tuvo que cancelar la entrega de los apoyos que se daría el 20
de junio. Es más, nos dicen, la falta de organización es de tal
magnitud que todavía ni siquiera se han podido entregar las
tarjetas de débito en las que se depositará el apoyo y esto sólo
se hará hasta que la instancia pagadora garantice orden en la
entrega. Como que a cierto funcionario de la 4T que despacha
en la calle de Brasil #31 en el Centro Histórico de la Ciudad de

México le falta organizar su oficina, nos alertan.

AMLO viajará a Puebla
En compañía de su esposa Charito y su familia, el gobernador
electo de Puebla Miguel Barbosa, acudió a Palacio Nacional
y sostuvo una reunión con Alejandro Esquer, secretario par
ticular del presidente Andrés Manuel López Obrador. Nos
dicen que ambos personajes preparan una gira por tenitorio
poblano, pues durante la campaña electoral, el tabasqueño no
quiso poner un pie en el estado. Ahora, nos comentan, López
Obrador y don Miguel están en los preparativos y se espera
que antes del viaje se reunirán en privado. Cosas de la 4T
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Diputados zacatecanos reviven bono de 200 mil pesos
Los diputados locales de Zacatecas, nos pla
tican, fueron nuevamente exhibidos y esta
vez, además de ganar fama por faltistas y
flojos, fueron descubiertos por revivir un
cancelado y jugoso bono legislativo. Resulta
que hace un año, la Legislatura pasada
aprobó la eliminación de una partida pre
supuestal denominada "Herramientas legis
lativas" que pennitía a cada uno de los 30
diputados disponer de manera mensual y
discrecional de unos 200 mil pesos que se
justificaban como ayudas sociales; sin em
bargo, a los actuales legisladores les valió tal
mandato y decidieron revivirla. El asunto,
nos dicen, fue revelado de propia voz por la

morenista Navidad Rayas Ochoa, quien durante una entrevista
radiofónica se vio aconalada con un bombardeo de preguntas y no
le quedó otra que aceptar que los legisladores sí tenían acceso a
esos recursos adicionales a su ya generosa dieta y, aunque doña
Natividad no atinó a justificar estos actos, sólo dijo que ella no se
gastaba todo el dinero, nada más unos 80 mil al mes. ¡Qué tal!
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Perla ... Y en BCS brotan divisiones y trabas
Flores Desde el Legislativo de Baja California Sur, nos
Leyva revelan que la discusión sobre el matrimonio

igualitario ha generado divisiones entre morenis
tas, quienes al parecer están cediendo a las pre

siones del PES para alargar la discusión y que la resolución no
salga en este periodo, que concluye el 30 de junio. En este con
texto, nos detallan que la diputada Perla Flores Leyva (PES), y
otros aliados han promovido manifestaciones de grupos religiosos
en plena sala de sesiones, haciendo mella entre legisladores algo
más conservadores. Mientras tanto, nos aseguran que colectivos
progresistas y pro derechos humanos ya se organizan para presio
nar y exigir que BCS no siga el ejemplo de Sinaloa, que en medio
de zafarrancho terminaron por rechazar el matrimonio igualitario.

Le echan el ojo a exescolta de Vicente Fox
La Secretaría de Seguridad Pública de León, Guanajuato, nos con
fían, pasa por una crisis de renuncias y ceses de funcionarios por
actos de corrupción, así como el repunte de homicidios de alto im
pacto, lo que ha generado malestar entre líderes empresariales y ac
tivistas, quienes demandan seguridad, sin que alcalde Héctor Ló
pez Saiitillana (PAN) convoque al ayuntamiento para la propuesta
y designación del nuevo titular de la SSP pues, nos aseguran, pri
mero buscará tener el visto bueno del Secretario de Seguridad esta
tal, Alvar Cabeza de Vaca Mientras, nos revelan que entre los po 
sibles candidatos ha salido a relucir el antiguo escolta del expresi
dente Vicente Fox, Martín Rodríguez Olvera, el exdirector de la
Policía de León. ¿La suerte jugará de su lado?

Celebra revés a matrimonio igualitario
La diputada local de Querétaro, Elsa Méndez Álvarez (PAN),
nos dicen, dio de qué hablar luego de que se pronunciara por el
revés que el Congreso de Sinaloa le dio a la aprobación del matri
monio igualitario. Doña Elsa, según nos cuentan, usó sus redes
sociales para felicitar a sus homólogos norteños a través de un vi
deo, donde aseguró que estaba muy
contenta porque "se dio muestra de di
putados íntegros y valientes (...) que
dieron ejemplo de cómo se debe defen
der a la familia", lo que le valió una
oleada de críticas, de quienes resaltaron
su poca empatia y hasta homofó

¡Así los diputabica la llamaron.
dos de norte a sur!

Elsa Méndez
Álvarez

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Acuerdan frente

ant¡A(m)l¡to...
Contra lo que muchos pudieran pensar, el proceso de simu
lación a través del cual la dirigencia y gobernadores priis
tas (leales al peñismo) pretenden imponer al campechano
Alejandro A(m)lito Moreno como próximo presidente del
tricolor ni está agotado ni termina de sorprender, pues, ayer
apenas, se formalizó la constitución de la fórmula que, de
no serles negado el registro, enfrentará al exgobernador y a
Carolina Viggiano (de Morelra) en la elección vía consulta
directa a la base, agendada para el 11 de agosto.
. Alentados por la cada vez más generalizada convicción
de que a nadie favorece más el proceso de simulaciónim
posición que como paso previo a su fatal autodestrucción
se alienta ahora al interior del Revolucionario Institucional,
que a Andrés Manuel López Obrador, su gobierno y pro
yecto de permanencia y, en sus palabras: "A la necesidad
de dar la pelea, posiblemente la última..." por la preserva
ción y reestructura del otrora partidazo, layucateca Ivonne
Ortega convenció finalmente a José Encarnación Alfaro,
y de manera indirecta a no pocos activistas de la corriente
LIDER de nueva creación, a acompañarla en la puja por el
comando del priismo.
Ello, paradójicamente, al tiempo que se confirmaba

la práctica imposibilidad de Ullses Rulz de conseguir, al
menos hasta ayer, el aval de al menos tres sectores y/o
—movimientos, el apoyo de sie

te comités estatales o la firma
de tres mil 600 consejeros na
cionales o estatales, lo que ha
ría inviable para el oaxaqueño
el ansiado registro para buscar
la dirigencia en disputa y, de
concretarse, le pondría en ruta
a sumarse al frente que contra
la imposición está armándose y
que, a la espera de lo que ocurra
en las próximas horas, bien po
dría dar paso a nuevos desgarres
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como los del miércoles...

Y todo, valga concluir, al
tiempo que en la cüpula del
partido y entre los mandatarios
impulsores de la unanimidad,
se insiste en ir a la nocontienda

con una sola planilla, la de ellos,
argumentando (tramposamente)
la necesidad de frenar la con
frontación de grupos y lideraz

gos y, también, un gasto millonario imposible de realizar
hoy con recursos propios.

Comentamos...

ASTERISCOS
* Ahora sí que, ¡aunque usted no lo crea!, pero, contra todo
pronóstico, el panismo sinaloense abrió ya la puerta al
impresentable Adolfo Popo Rojo, el mismo que posibilitó
que se negociara que Lucero Guadalupe Sánchez, mejor
conocida como La Chapodlputada, llegara al Congreso fe
deral con apoyo del blanquiazul, a que aspire a dirigir el
partido a nivel estatal. Así las cosas...
* Convencidos de que la imposición de aranceles entre Mé
xico y Estados Unidos representaría un retroceso, Claudia
Pavlovich y Douglas A. Ducey, gobernadores de Sonora y
Arizona, convocaron a legisladores de sus países a ratificar
ya el nuevo tratado trilateral de libre comercio, TMEC, y
avanzar en negociar políticas de mutuo beneficio en todos
los órdenes. Bien...
* Sin desperdicio la misiva de apoyo (y encubierta censura)
que la Fundación Carlos M. Abascal Carranza, de Rodrigo
Abascal, dirigió a la Universidad La Salle para repudiar
la presión y hostigamiento de que fue objeto de parte de
miembros intolerantes del lobby LGBTI, que obligó a can
celar una charla sobre ideología de género...¡a censurar la
libre expresión, pues!
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.

Twitter: @EnriqueArandaP.
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Ivonne Ortega
convenció
finalmente a José
Encarnación
Alfaro

a acompañarla
en la puja
por el comando
clel priismo.

Ivonne Ortega
Pacheco.

;¦¦¦ • 1 1
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FRENTES

POLpICOS
1 ¡Seguridad! Luego de filtrarse la nómina legislativa y
•revelarse públicamente los salarios de algunos altos

funcionarios del Senado, hubo a quienes se les antojó el
viaje. Las jugosas cantidades despertaron a algunos ambi
ciosos, nlnis legislativos que pululan por los pasillos, como
el caso del denunciado en 2014, Fernando Bretón. De tris
te memoria, el funcionario panista, entonces director de
Comunicación Social del grupo parlamentario, utilizó a
personal pagado por el PAN para dar servicios de prensa y
difusión a Ana Julia Hernández, asambleísta del PRD. Por
esa labor, Fernando Antulio Bretón Mora Pineda cobró
239 mil 821.75 pesos en siete meses, además de su sueldo.
Pues a ese mismo se le vio, con papeles impresos en mano,
repartiendo su CV a senadores en la sesión del periodo ex
traordinario. ¿Y la seguridad? ¿No que muy reforzada?

2 Manos a la obra. Los mandatarios Andrés Manuel
•López Obrador y Nayib Bukele, de El Salvador, fir

maron un programa de cooperación que incluye la trans
ferencia directa de 30 millones de dólares a ese país
centroamericano como parte del plan integral de coope
ración para la región propuesto por el gobierno mexicano
para ayudar a frenar el flujo de migrantes hacia EU. El pro
yecto pretende reforestar 50 mil hectáreas y prevé generar
20 mil empleos. Los mandatarios se reunieron para tratar
la crisis migratoria. "Tienen un Presidente de lujo", dijo el
visitante, quien precisó que no será fácil cambiar el rumbo,
pero se está en la ruta correcta. Ayuda real, no palabras.
Que venga la solución.

3 A conciencia. El buen trabajo de inteligencia reditúa.
•Autoridades de Chihuahua, en coordinación con el

Ejército mexicano, detuvieron a dos importantes líderes del
cártel Gente Nueva y cuatro de sus cómplices. Traían asola
dos a los municipios de Cuauhtémoc, Cusihuiriachi, Carichí,
San Francisco de Borja y Nonoava; en este último estable
cieron su centro de operaciones. Javier Corral, gobernador

esístal, calificó el hecho como "un duro y certero golpe a la
delincuencia". Los detenidos formaban un grupo muy vio
lento en la región del noroeste de Chihuahua y en la Sierra
Tarahumara. En la captura fueron asegurados vehículos ro
bados, armas de fuego de grueso calibre, entre ellas grana
das de fragmentación, un lanzagranadas y más de 2 mil 500
cartuchos. Que cada entidad hiciera lo propio... ¿Pueden?

4 Reprobado. Guanajuato no tiene salvación. El blo
•que conformado por el PRI, Verde y Morena presentó

un análisis del incremento de inseguridad reportando en
los últimos tres sexenios, y son los siete meses de Diego
Sinhue Rodríguez Vallejo los que señalan más homicidios
dolosos: mil 138. Los dirigentes midieron el arranque de las
administraciones de Juan Manuel Oliva, Miguel Márquez
y Rodríguez Vallejo, este último con un incremento de
¡478% en homicidios! Sergio Contreras Guerrero, del Ver
de; Alma Alcaraz, de Morena, y Celeste Fregoso, del PRI,
señalaron que el estado ha vivido en mentiras y negligen
cia de las autoridades. "El PAN ha descompuesto nues
tro estado y siguen sin hacer nada para detenerlo", señaló
Alcaraz. Números contra números, el góber dice que va
bien y las encuestas lo avalan. Alguien miente.

S El valiente. "Si no hay resultados en un año, me voy",
•aseguró Jesús Orta, secretario de Seguridad Ciuda

dana en la CDMX, a legisladores de la Diputación Perma
nente del Congreso capitalino. Durante su comparecencia
expuso que comprende la prisa y urgencia de la ciudadanía
y se manifestó convencido de que de no hacerlo el proble
ma de la inseguridad no se resolverá de manera perma
nente. Según el jefe policiaco, el incremento del homicidio
en mayo pasado respondió a que el gobierno federal arres
tó a tres de los principales líderes de las organizaciones ge
neradoras de mayor violencia, al líder de la Unión Tepito,
de la Anti Unión, así como al cabecilla del Cártel Jalisco
Nueva Generación. Un año. Cuenta regresiva: 364...
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¿Y los migrantes?
. Parece más una estrategia a modo para ese blg
brother que nos observa amenazante desde
Washington. Por ello no han faltado organizaciones
de derechos humanos que subrayan la violación
de garantías de los centroamericanos que, con
seguridad, buscarán otra vía para transportarse,
poniendo su seguridad en riesgo.
• Hoy sabemos que líneas de autobuses han acatado
la orden de pedir documentos de identificación a todo
aquel que compre y aborde viajes nacionales, como
medida para detener el avance de migrantes por
nuestro país con dirección a la frontera norte.

"Se van a respetar los derechos humanos y la libertad de
movimiento y el respeto a la migración. Va a haber respeto
pleno a la dignidad de los migrantes...", afirmó Alejandro
Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Migra
ción y Población de Segob, en enero pasado. Era la linea
que desde Palacio Nacional dictó Andrés Manuel López
_______ Obrador. Esta declaración se

hizo al tiempo en que una nueApenas, el fin de va caravana de ciudadanos cen
troamericanos cruzaba nuestrasemana cerca de
frontera sur y ya con el ante800 migrantes cedente del "portazo" que un

fueron rescatados, primer grupo dio en uno de los
puentes que conectan nuestroeran transportados
país con Guatemala. Eran tam

en cuatro bién los días en que nuestro país
abrazaba su cualidad de fratervehículos de carga.
nidad y aseguraba que dos co
sas no sucederían: militares enEN 23 la frontera sur y crisis en la del
norte.MUNICIPIOS Sin embargo, seis meses des

de Chiapas, Tabasco, pués nuestra realidad es otra.
Campeche y Quintana Roo ya Seis mil elementos de la Guar
llegaron los primeros elementos dia Nacional serán desplegados,
de la Guardia Nacional. ya los primeros han llegado a 23

municipios de Chiapas, Tabas
Roo. Estrategia obligada en una
con aranceles a las exporta

A esto, se le suma lo que parece
que establece él artículo 11 de la
que toda persona tiene derecho
y viajar por su territorio sin ne

seguridad o requisitos semejantes.
líneas de autobuses han acatado

documentos de identificación a todo
viajes nacionales, como me
de migrantes por nuestro país
norte.

esto si, como lo apuntó Alejandro
en autobuses equivale a más

tráilers...". Apenas, el fin de semana
rescatados, eran transportados en

Este el último hallazgo de esa
fueron encontrados otros 160

mismas condiciones. En mayo,

volcó con 74 migrantes dentro de
Y estos acontecimientos no han
por el viaje en hacinamiento. La

solicitarles identificaciones menos
dará más control sobre el flujo mi

estrategia a modo para ese blg
amenazante desde Washington.
organizaciones de derechos hu
violación de garantías de los cen
seguridad, buscarán otra vía para
su seguridad en riesgo.

habrá que sumarle otra de
Cuarta Transformación: los agentes
en la frontera sur denuncian que

indispensable para realizar su
de cuarteles ni armas ni

sus largas jornadas. "Eran fifís y
Este tipo de policías estaban

acostumbrados a estar en el Hollday Inn y comer bufet..."
fue la respuesta de Francisco Garduño, el recién llegado
comisionado de Migración. ¿En verdad esta es nuestra
política migrante?

Apenas, el fin de
semana cerca de

800 migrantes
fueron rescatados,
eran transportados
en cuatro

vehículos de carga.

EN 23
MUNICIPIOS
de Chiapas, Tabasco,
Campeche y Quintana Roo ya
llegaron los primeros elementos
de la Guardia Nacional.
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Con las medicinas ocurre lo mismo que con el huachicol. Más
allá de la real existencia de ese delito, el desabasto de gasoli
nas que hubo a Inicios del año no fue por el combate, justo y
necesario/contra el robo de combustibles, sino porque desde
diciembre se habían cancelado las compras de gasolinas en
el exterior.

En las medicinas, para hacer ajustes presupuéstales, se
cancelaron compras de licitaciones anteriores, no se hicieron
nuevas licitaciones, no había suficientes reservas de medica

mentos,y la consecuencia fue y es el desabasto.
El gobierno ha anunciado que reducirá en

cuatro mil 730 millones de pesos el presupuesto
para la compra de medicinas, al mismo tiempo
que anuncia que cerrará 300 unidades urbanas
del IMSS. El costo social de esas medidas será
muy alto. El desabasto de medicamentos es la
expresión más evidente de la crisis en que se su
mergió al Seguro Social (y a todo el sector salud)
con los recortes implementados.

Pero el problema va más allá. En mayo pasa
do recordábamos aquí que el Presidente había
anunciado que las cuatro principales empresas
proveedoras de medicinas del país no podrían
participar en las próximas licitaciones del sector
porque consideraba que podrían haber caído en
actos de corrupción, porque proveían cerca del
64 por ciento de los medicamentos comprados
por el seictor salud.
Pero el hecho es que lo hacían ganando li

citaciones que no fueron impugnadas en su
momento y no existe, al día de hoy, acusación
alguna en contra de esas empresas, ni siquiera,
como dijo el Presidente, de prácticas monopóli
cas en el sector. Se dijo también que si no existen
otras que puedan proveer los medicamentos, és
tos se comprarán en el extranjero.
Las compras consolidadas de medicinas son anuales, se

deciden desde junio y comienzan a abastecerse en agosto.
Cuando se aproximó el cambio de administración, el equipo
entrante pidió al gobierno saliente que cancelara las compras
de medicinas en las licitaciones que ya habían sido acordadas
porque las quería revisar. Quedó, como siempre ocurre, un
stock para cubrir los primeros meses de gestión, pero lo cierto
es que se cancelaron las compras, no llegaron nuevas medi
cinas y, por ende, se fue profundizando la escasez e incluso el
desabasto, sobre todo de medicinas que son muy especiales,
como las del VIH y el cáncer.

El presidente López Olbrador dijo que se comprarán me
dicinas en el exterior. Es;as medicinas se comprarán sobre
todo en la India, que cueníta con laboratorios que generan una
enorme producción, que ífabrican medicinas a muy bajo cos
to, en muchos casos violíando patentes internacionales con
condiciones de produccirón y de control de calidad muy por
debajo de los estándares ¡internacionales. Esas medicinas, por
esas razones, no pueden s<er comercializadas en Estados Uni
dos, Canadá ni Europa.

Pero ahora entrarán em forma masiva a México para sol
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ahora entrarán em forma masiva a México para sol
ventar la carcencla de medicinas provocada por
la decisión dle cancelar las entregas de las que
ya estaban compradas desde el sexenio anterior.
Serán rmedlclnas de menor costo, pero

también de ¡menor calidad, que no tienen el
control de piroducción que demandan los es
tándares internacionales, que no están diseña
das para el genotipo específico del mexicano
y que violan patentes internacionales. Todo se
justificará argumentando una situación de
emergencia macional.
Pero hay imás. El gobierno no tiene las ca

denas de distribución suficientes para hacer
llegar los metdicamentos a todo el país. Hoy, es
tán negociamdo con empresas de otros ramos
para que los. ayuden a distribuir, junto con sus
productos, Has medicinas que llegarán en las
próximas semanas.

Habrá, quiizás, medicinas, pero será difícil ha
cerlas llegar a todos los puntos del país. Con un
agravante: muichas necesitan procedimientos
especiales, cromo refrigeración, para su traslado
y distribucióm.

Más allá dle eso, se encontrarán con un esco
llo legal: el trratado de libre comercio que obliga
a los países a comprar los productos que exis

tan en su propio país a ennpresas allí asentadas o si no en los
otros dos países socios. Lais medicinas que se comprarán fue
ra (en realidad todo indica* que ya se han comprado) se hubie
ran podido comprar aquíí garantizando al mismo tiempo su
distribución. Si se viola ell TMEC habrá otra ola de amparos,
de ésos que no le gustan ai! Presidente. Y un tema adicional en
relación con el TMEC y Eistados Unidos: el de las patentes. Si
los vendedores de esas mtedicinas están violando derechos de
patentes registradas por lo>s grandes laboratorios, el costo será
mucho más alto aún, ponqué habrá todo tipo de demandas.
Lo de los aranceles será uina cosa de niños.

El TMEC obliga
a los países
a comprar
los productos
que existan
en su propio país
a empresas allí
asentadas o
en los otros dos

países socios.

4,730
MILLONES DE PESOS
es lo que el gobierno reducirá
del presupuesto para
la compra de medicinas.
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El desastre que viene
No es una profecía. Tampoco un cuestionamiento sesgado
o tendencioso de un columnista "chayotera" que critica a la
4T. Mucho menos la defensa de los privilegios y abusos en
regímenes pasados que nos tienen donde estamos.
Es una realidad que tenemos enfrente. Un hecho que

va a lastimar en serio a la población más vulnerable de
este país: El desabasto de medicamentos en el sector
público vinculado a la ausencia de una red confiable de
distribución.

El problema deriva de la obsesión de llevar la austeridad a
extremos que han dañado no sólo el sector salud, sino tam
bién a la educación, la ciencia, la tecnología, la cultura, el
turismo, la investigación, la inversión, la construcción y en ge
neral, a todas las actividades que requieren recursos públicos.

Los programas "socioelectorales" de AMLO llevan prio
ridad en la utilización de los recursos que el gobierno ob
tiene de la recaudación.

En estos días se nos han acercado representantes de
por lo menos dos laboratorios para exponernos el tamaño

del problema que se avecina. Lo
describen así:La distribución "Niños con cáncer sin anes

de medicamentos tesia, enfermos del riñon sin
diálisis, retrovirales transportarequiere de condi dos en camiones de redilas —la

ciones especiales denuncia es de Adrián Quiroz,
líder de los pacientes de VIH—,para que no pierr medicinas que nadie sabe quién

dan su efecto o va a distribuir".

La pesadilla tiene fecha. Iniprovoquen daños.
cia el próximo lunes. Ese día es

^ el fallo de la licitación en la que
j participan decenas de laborato

rios nacionales y extranjeros.
Cinco días después deben enDISTRIBUIDORES

tregar los medicamentos, mateconcentraban la entrega rial radiológico y de laboratoriodel 60 por ciento de los
en alguno de los siete puntos fimedicamentos.
jados con ese propósito.

El negocio es grande: 17 mil
millones de pesos.

"Por primera vez no participan los distribuidores. Fue
ron vetados por acaparadores. Tres de ellos concentraban
la entrega del 60 por ciento de los medicamentos, lo que es

presidente López Obrador.
bronca es que no hay quién dis
jugada sin tener suplentes.

resulten ganadores van a dejar las
fijados. De allí a repartirlos por
Quién sabe.

medicamentos no es como la de cual
de condiciones especiales para
o provoquen daños a los que los

refrigeración. Mantener cierta tem
su efectividad.

se quejan de que el gobierno
contratos que se habían firmado

resolvieron que a mediados de
licitación, basados en la cláusula
ese contrato una vez cubierto el
de las medicinas comprometi

que pueden ahorrar", nos dice uno

de ese cambio? Preguntamos.
no nos sorprendió: Raquel

de la SHCP. Sin comentarios.

espacio con datos del IMSS sobre
en la creación de empleos forma

preguntamos si el presidente López
mañanera de ayer con la cantaleta

pasaje bíblico: es más fácil que un
una aguja a que Andrés Manuel
no le funcionan.

llevó otros datos a la conferencia.
ocupación formal. Argumenta que

a 481 mil nínís (becarios) inscri
mensualmente 3 mil 600 pesos.

de julio —un año de su victoria
demostrar que los especialistas, las

calificadoras internacionales, el Banco de México, el FMI,
la SHCP, están equivocados al reducir las expectativas del
crecimiento en el país.

La distribución
de medicamentos

requiere de condi
ciones especiales
para que no pierr
dan su efecto o

provoquen daños.

DISTRIBUIDORES
concentraban la entrega
del 60 por ciento de los
medicamentos.
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CONFIDENCIA!

El golpe de los 30 millones
Ayer en Tapachula, el flamante presidente de El Salvador, Nayib
Bukele, expresó elogio tí as elogio a López Obrador y hasta pidió
al pueblo de México dar tiempo a su Presidente para lograr los
cambios necesarios. Todo era buen ánimo cuando ambos dieron

el banderazo de Sembrando Vida. De pronto, al alzar el brazo del
centroamericano en señal de festejo, Andrés Manuel, sin querer,
le golpeó la cara. Los nudillos del mexicano en la tupida barba
del salvadoreño no le desdibujaron la sonrisa. Al final, Bukele se
llevó de vuelta a su país una promesa de 30 millones de dólares
de apoyos... y un fraternal bofetón de recuerdo.

El góber Tello,
a la sombra de su esposa
En los corrillos políticos de Zacatecas cobran fuerza las versio
nes de que el gobernador del estado, Alejandro Tello Cris
terna, se encuentra cada vez más agazapado e incurriendo en
constantes desatinos. Hay quien asegura que, por más que el
góber trate de ocultarlo, quien verdaderamente lleva las riendas
del poder en la entidad es nada menos que su esposa, Cristina
Rodríguez Pacheco. Apenas, en marzo pasado, se hizo viral un
video con una declaración de doña Cristina, en donde asegura
que, si ella se metiera en la política, "yo, literal, perdóneme, yo
me chingaba a quien me pusieran". Los dichos de la presidenta
del DIF fueron 'sacados de contexto', adujo Tello en su mo
mento. ¿Será?

Habrá limpia en INM
El que anunció que hará una limpia de arriba a abajo en el Ins
tituto Nacional de Migración fue el recién nombrado al frente
del organismo, Francisco Garduño, quien reconoció que
hay elementos de la Policía Federal que no quieren estar en esas
funciones, por lo que dijo: "Si no ayudan, que no estorben". Ad
virtió que en el tema de las bajas, se dará a conocer un informe,
donde habrá sorpresas, pues se despedirá a personal que no re
úna las condiciones.

Apretujones de la CNTE
"¡No me apachurren!", reclamó ayer el presidente López Obrador
a su llegada al aeropuerto de Tapachula, cuando se vio envuelto
en un remolino de protestas de la Sección 40 de la CNTE, cuyos
agremiados pedían un cambio de dirigencia y le gritaban sus
quejas en la cara al gobernador chiapaneco, Rutilio Escandón.
Parece que los maestros, a los que el Presidente ha escuchado y
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ayudado, resultaron más incómodos que ciertos opositores.

Los alegres números del ISSSTE
El director general del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez Pi
neda, presentó ayer los estados financieros del organismo de
los últimos seis meses, en los que aseguró que la institución
está financieramente solvente, con activos superiores a los 187
mmdp y con reservas al 31 de diciembre de alrededor de 94
mmdp. Hasta ahí todo bien. Lo que no se aclaró, dicen algunos,
son las permanentes quejas de derechohabientes y trabajado
res sobre desabasto, despidos, falta de equipo médico e infraes
tructura obsoleta.

Cuidan al responsable
de seguridad en CDMX
El secretario de Seguridad Ciudadana, Jesús Orta, salió del
Congreso de la Ciudad de México con una promesa: si no da re
sultados en un año, se va. Sin embargo, la cita en Donceles no
resultó tan incómoda para el colaborador de Claudia Sheinbaum.
Según el coordinador perredista, Jorge Gaviño, el acuerdo inicial
era realizar la comparecencia en el pleno. Luego se determinó
que sería en uno de los salones más grandes, y a la mera hora la
Mesa Directiva indicó que se realizara en un auditorio con poco
aforo y a puerta cerrada, sin prensa al interior porque "no había
más espacio". La mayoría morenista cuidó que el funcionario no
quedara expuesto.
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Un chocho
para la felicidad
Max lleva seis meses

como subsecretario
de Relaciones Exterio

res de este gobierno. Y cree que
el mundo ya habla de él.
Max nunca había sido diplo

mático. No estudió relaciones

internacionales. No trabajó
nunca en un organismo mul
tilateral. No sabemos si habla

portugués, francés o inglés.
Pero ya siente que los imperios
(literal, los imperios) aprecian
su trabajo.
Max antes tenía una cuenta

de Twitter. No muy morena
que digamos. Esa cuenta era de
cuando era del PRD, o al menos
trabajaba en un gobierno (es un
decir) perredista. Pero ahora ya
ni en su curriculum pone que

fue alfil del PRD de la mano de

(chanchanchanchaaaann)
el también neomoreno Víctor
Romo.

Max, en esa otra cuenta del
otro Max (https://twitter.com/
MaxReyesZ), era fan de Macri
y retuiteaba críticas a Cristina
Kirchner, como esta del 22 de
noviembre de 2015, día en que
ganó el actual presidente ar
gentino: "Fin d la era trágica de
Kirchner! Felicidades Macri!!! A

reconstruir un país devastado x
el populismo y demagogia!".
Quién sabe qué pensará el

Max de hoyque tiene que lle
varse con kirchneristas como el

exministro argentino Axel Kici
llof, a quien según la prensa vio
el 7 de mayo del Max de hace

escasos cuatro años.

Aquel Max también retui
teaba que era un gusto los men
sajes de Mancera, pero de eso
supongo tampoco se quiere
acordar el actual Max, que tra
baja para Marcelo Ebrard.
Al Max de entonces le in

dignó, como a muchos, que le
dieran la Belisario Domínguez
al empresario Alberto Bailléres.
(A mí tampoco me latió esa de
cisión del Senado, la neta, por si
estaban con el pendiente). Pero
a Max le enchiló de tal manera

que tuiteó estos tres mensajes el
12 de noviembre de 2015:

"Ojalá que Alberto Bailléres
les haya regalado algunos pun
tos a los chiquititos senador@s
del @senadomexicano para que
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se den un gusto".
"Qué vergüenza me da

el @senadomexicano son
chiquititos".
"Entre Alberto Bailléres y #El

Chapo prefiero a #Elchapo mil
veces".

Por si no ha quedado claro,
aquel Max como que no traía
muy buena puntería de largo
plazo. Por ejemplo, si hubieran
querido, Miguel Osorio Chong o
Xóchitl Gálvez, le habrían hecho
cansada su ratificación como
subsecretario de Relaciones al

Max de hoy, pues el Max ante
rior en su cuenta de Twitter se la

pasaba criticando al priista ("Sr
Presidente @EPN, le sugiero
aceptar la renuncia que @oso
riochong le presentó en enero,
#estadofallido", 05/06/15) y
a la panista ("señora @Xo
chitlGalvez se lo dije hace dos
meses y se lo repito hoy: quienes

le dijeron que tenía oportunidad
en @delegacionMH la engaña
ron" 06/06/15).
¡Ah!, pero de eso, seguro que

el Max de hoy ya no se quiere
acordar. Porque Maximiliano
Reyes Zúñiga hoy vive un cli
max. A él, subsecretario para
América Latina y el Caribe, no
lo desvela el incómodo lugar
que ocupa México en la crisis
de Venezuela (el anterior Max
retuiteaba al opositor Leopoldo
López, bien por aquel Max), y
mucho menos el reto de lidiar

con la migración proveniente de
Centroamérica.
Nada, nada, chiquito le que

dan los retos multilaterales. Y

si no me creen, lean al Max de
hoy, quien este jueves en su
cuenta de Facebook escribió:

"Y así, un día amaneces, y lees
que el mundo habla de ti, que
los desarrollados te miran con

interés, que los imperios históri

cos ven con aprecio lo que haces
y pues, sí, inexperteando uno se
pone contento y lo pone aquí en
Facebook porque la alegría debe
compartirse y también porque
esto nos compromete más a ha
cer algo para que todo esté me
jor, que esta generación deje un
legado positivo a la humanidad,
construido diariamente, artesa
nalmente, encomiablemente".
Qué bueno que alguien se

sienta así en México. Ahí sí, qué
envidia no ser como este Max. A

ver si en este viernes que como
decía Germán Dehesa "hoy
toca" a uno le pasan una pasti
llita para quitarse inhibiciones
y publicar en el feis similares
mensajes de autocomplacencia
y autoestima.
Un chocho para una felicidad

que no quepa en el mundo mun
dial, y para olvidar los mensajes
del ayer, plis, Max.

Max antes tenía
una cuenta de

Twitter. No muy
morena que
digamos
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Calma, señor Presidente
Andrés Manuel López

Obrador tiene la mecha
muy corta. No es el pri

mer presidente que es explosivo.
De los últimos sexenios, Felipe
Calderón y Ernesto Zedillo se
prendían rápidamente o eran
muy groseros con sus colabora
dores. La diferencia con López
Obrador es que aquellos cui
daban que sus explosiones no
fueran públicas, mientras que él
exterioriza todo justifica que su
pecho no es una bodega, y tiene
fijaciones en la cabeza. Ayer, mo
lesto por el titular principal de
El Financiero sobre la caída del
empleo durante mayo, volvió a
disparar, de la nada, contra Pablo
Hiriart, quizás el columnista más
crítico del Presidente.

López Obrador tiene otros
clientes en las mañaneras. Mexi

canos contra la Corrupción y
Reforma son sus preferidos, a

quienes identifica con otras pa
labras como cabezas de playa
del neoconservadurismo mexi

cano y bastión de la resistencia
a su proyecto de nación. En esto
también es diferente a sus ante
cesores. Carlos Salinas, molesto
por la cobertura de El Finan
ciero sobre la deuda externa, le
retiró toda la publicidad de go
bierno, mientras que José López
Portillo le retiró la publicidad a
Proceso con una frase que se vol
vió clásica: "No pago para que me
peguen".
Los medios no son su único

blanco matutino. Dependiendo
del tipo de acciones que va a se
guir su gobierno, son víctimas
de su retórica las instituciones

autónomas, el Poder Judicial, los
empresarios, los banqueros, po
líticos del viejo régimen y quien
se le atraviese en el camino, in
cluidos miembros de su gabinete,

a quienes con inusual regulari
dad descalifica y desmiente. Las
tensiones con actores políticos,
agentes económicos o con or
ganizaciones de la sociedad se
acentúan porque sus molestias se
dirimen en público, a diferencia
de sus antecesores, que lo proce
saban con discreción, pero tam
bién con mayor efectividad.
No quiere decir que el Presi

dente no tenga derecho alguno
de expresar su inconformidad
con lo que se dice o se publica,
pero pierde esa efectividad de
antaño porque parecen pleitos
callejeros entre iguales. Y aunque
López Obrador tiene un compor
tamiento más de opositor y líder
social que de Presidente, esa di
námica de conflicto es asimétrica

y pierde por el desbalance. Por
ejemplo en el caso de las medi
cinas, donde ha hablado de pre
suntos actos de corrupción, pero
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por la manera casuística e infor
mal pero agresiva que utiliza, él
mismo quita valor a sus señala
mientos perfectamente docu
mentados por cuanto a abusos
porqué parece ser uno más de sus
agarrones cotidianos.
Quien le caliente la cabeza

antes de subirse al paredón que
instaló en el Salón Tesorería en
el Palacio Nacional, es a quien
más debería de reclamarle que lo
coloque en una situación que a
nadie, empezando por él, ayuda.
El Presidente ha utilizado la ma

ñanera para controlar la agenda
y construir consenso para gober
nar, pero la forma como lo hace
ha llevado a que no controle la
agenda domina el tiempo de
exposición, pero los temas de
coyuntura los coloca la prensa,
que muchas veces lo arrollan
en la arena pública, ni tenga
el consenso necesario para un
gobernante, particularmente en
situaciones tan complejas y deli
cadas como las que vive México y
su gobierno.
El consenso que solidifica todas

las mañanas López Obrador es
con sus clientelas incondiciona

les, que lo respaldarán incluso
hasta la ignominia. Ellos son
importantes en elecciones, pero
insuficientes para gobernar. La
construcción del consenso no

puede ser dinamitado todos los
días. Requiere el apoyo nacional
real, donde cabe la discrepancia,
para que comprometa a todos los
sectores a respaldar el cambio
radical que desea para el país.
Muchas cosas que plantea son

necesarias y se habían convertido
en indispensables para sanear
la vida pública, pero la forma,
no el fondo, es lo que lo acota al
prevalecer su carácter mercurial
sobre su cabeza. Maneja un mo
delo más apegado a las mayorías
populistas que se dan con ma
yor frecuencia en los regímenes
parlamentarios, que a la demo
cracia madisoniana, que busca
siempre los consensos para afinar
la toma de decisiones.

Cualquiera de los dos es fun
cional y puede ser eficiente, pero
dentro de un marco de análisis

convencional. López Obrador
es todo menos convencional.

Muy pragmático, cuenta con la
legitimidad de los años de lucha
política y de las urnas para poder
moverse entre las tormentas, a
veces sumido en contradicciones,
sin que tenga costo político en su
fuerza para gobernar. Pero como
él mismo lo reconoce, el apoyo
popular que hoy respalda a su
personalidad no será para siem
pre. Lo que hace lo definió níti
damente Sergio Aguayo, quien el
lunes escribió en su colaboración

en Reforma al hablar de la me
sura ante el presidente Donald
Trurnp y la derrota ideológica
de la 4T, que la actitud de López
Obrador es "rijosa en el interior y
sumisa hacia el exterior".

Rijoso es una persona con
flictiva, que pelea. Ese es López
Obrador, mediante la percepción
construida y proyectada a nivel
nacional en la mañanera. Eso no

le conviene a él, a su gobierno
o al país entero. Los mexicanos

siempre andamos en busca de
un líder, y difícilmente habrá al
guien que vivió un presidente con
sus cualidades de liderazgo. Pero
ese líder tiene que ser para todos,
no sólo para una minoría, que
aprecien y respalden su energía
y voluntad política para cambiar
las cosas. Se requiere conven
cer no amedrentar, persuadir a
quienes discrepen con él pero
sin amagos ni amenazas. Si así lo
hiciera, muchos que hoy lo ven
con temor le darán el apoyo, que
tampoco debe regatear. Temple y
calma se necesita de López Obra
dor, que a cambio obtendrá lo
que requiere para su éxito sexe
nal, respaldo y respeto nacional.

Nota: Alejandro Díaz de León asu
mió la dirección del Banco Mexi
cano de Comercio Exterior el 25 de

noviembre, un mes después de que
se aprobara la transacción finan
ciera para la compra de Fertinal,
por lo que no participó en el pro
ceso de esa operación, como se re
portó en esta columna el miércoles.

Quien le caliente
la cabeza antes de

subirse al paredón,
es a quien debería
de reclamarle

El consenso que
solidifica todas las
mañanas López
Obradores con
sus clientelas
incondicionales
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¿Ebrard es el culpable?
Con una soltura y

aplomo dignos de em
peradores romanos,

los sectores más radicales del

oficialismo le bajan el pulgar
a Marcelo Ebrard al señalarlo

como culpable de la humi
llación a la que nos ha some
tido el presidente de Estados
Unidos.
En efecto, no se recuerda en

la historia moderna una capi
tulación tan bochornosa de un

gobierno mexicano ante una
potencia extranjera, al servir
de policías suyos para perse
guir y tratar de capturar a de
cenas de miles de ciudadanos

indeseables de recibir en el país
de las barras y las estrellas.
Lo que ha hecho Ebrard, sin

embargo, es tratar de salvar
a México de una crisis que no
creó él, sino que fue producto

de la acción irresponsable de
esos sectores radicales que
alentaron los flujos migratorios
y jugaron con fuego.
Nada más lejos de la inten

ción de esta columna está

defender a Marcelo Ebrard,
pero no es posible callar ante
tal exhibición de cinismo de

analistas y caricaturistas ali
neados con la 4T, que pintan al
canciller como el responsable
de una subordinación que ellos
provocaron.
Puertas abiertas, brazos ex

tendidos, bienvenidos ami
gos, adelante las caravanas,
aquí hay víveres. Vengan, en
el Jesús "Palillo" Martínez de
la Magdalena Mixhuca los
esperamos con hospedaje y
atenciones.

Anímense, crucen por nues
tro territorio que aquí ya pu

simos en marcha programas
sociales dotados de recursos

para asistirlos y apoyarlos
cuando lleguen a la capital.
Es más, ya establecimos "un

puente humanitario" desde
Chiapas, por donde entran a
patadas si quieren, hasta que
terminen en la frontera norte

para tratar de entrar ilegal
mente a Estados Unidos,

¿No lo han podido hacer?
¿Hay mucha vigilancia de la
Migra? No se preocupen, aquí
van más recursos para que se
queden el tiempo que nece
siten y burlar a la Patrulla
Fronteriza.

¿Visas humanitarias? Faltaba
más: las que quieran. Pásenle,
pásenle, y vayan a fastidiar al
vecino del norte.

Esa locura, establecida como
política de gobierno por parte
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de los sectores radicales, iba a
tener una consecuencia, como
en efecto la tuvo.

Una cosa es la (hermosa)
obligación humanitaria de "dar
de beber al sediento" y "dar de
comer al hambriento", y otra
es jugar con los flujos migrato
rios con el objetivo de aparecer
como los "buena onda" que po
nen en jaque a Trump.
El problema lo crearon los

radicales del gobierno y su
partido, y cuando no pudie
ron controlar el incendio que
armaron con su irresponsa
bilidad, ahí sí, "que lo arregle
Marcelo".
Y con la otra mano escriben:

"qué bárbaro Marcelo, se aga
chó ante Trump".
Si Estados Unidos nos hu

biera aplicado los impuestos de
manera gradual e implacable
como parecía ser, habría signi
ficado que con un 10 por ciento
a los aranceles la reducción de

exportaciones sería del orden
del 44 por ciento, de acuerdo
con información hecha pública
por la Cancillería.
Habríamos tenido una caída

del PIB en 2.2 por ciento y los
empleos que se hubieran per
dido alcanzarían la cifra de dos
millones.

Sí, dos millones de mexica
nos se habrían quedado sin
ingresos para el sustento de sus

familias.
Desconozco si había alterna

tivas para enfrentar el tsunami
que se nos venía encima.
Lo que sí está claro es que

quienes crearon el problema
y llevaron a México a una si
tuación de subordinado de
Estados Unidos en materia de

migración, continúan tan cam
pantes en sus puestos sin pagar
con el cargo su enorme irres
ponsabilidad política para con
la nación.

Y con un desparpajo inacep
table, culpan al secretario de
Relaciones Exteriores de salvar

lo que se pueda en el incendio
que ellos provocaron.
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Inhabilitados en CFE
Ha pasado casi un año de que la Se

cretaría de la Función Pública resol

vió el expediente PA/055/2017. Ese
procedimiento administrativo involucra
ba, entre otros servidores públicos, a María
Isabel Zárate Vázquez, entonces adscrita a
la Comisión Federal de Electricidad.

El 3 de julio del 2019, la titular del Área de
Responsabilidades de la SFP, Heidi Jiménez Re
yes, giró el oficio 18/UR/CFE/AR/928/2018
para notificar a Zárate Vázquez su falta defini
tivo, consistente en su destitucióny su inha
bilitación para desempeñar un empleo, cargo
o comisión en el servicio público por un plazo
de 10 años, aplicable una vez que el expedien
te quedara inscrito en el Registro de Servidores
Públicos Sancionados.

Entonces, ya no trabajaba en CFE, por 1o
que su destitución no pudo ejecutarse en los
términos ordenados por Jiménez Reyes. No
obstante, acudió al Poder Judicial para trami
tar un amparo en el Juzgado Sexto de Distrito
en Materia Administrativa del Primer Circuito

contra el titular del Área de Responsabilidades
de la Unidad de Responsabilidad de CFE, que
fue desechado en primera instancia por noto
riamente improcedente.

Zárate Vázquez abogada, egresada de la
Unitec— había fungido como subgerente de
Trabajo y Servicios Administrativos de la divi
sión de Distribución Valle de México. El geren
te divisional era Guillermo Nevárez Elizondo
hasta el 2015.

Ambos servidores públicos son tas protago
nistas de una denuncia presentada ante el ac
tual director general de CFE, Manuel Bartlett
Díaz, que también fue remitida al Palacio Na
cional. Y es que Zárate Vázquez —no obstan
te la sanción impuesta hace un año — mantie 
ne suposición.

Nevárez Elizondo había cumplido con 30
años de servicio en CFE cuando se jubiló, en el
periodo de Enrique Ochoa Reza al frente de la
empresa. Pero inmediatamente el presiden
te Enrique Peña Meto lo designó director ge 
neral de Desarrollo Ferroviario y Multimodal

delaSCT.

La queja presentada hace dos semanas re
fiere presuntos actos de corrupción e impu
nidad que atribuye a Zárate Vázquez. "Aun
cuando está inhabilitada, no solamente le si
guenpagando como subgerente, sino que si
gue tomando decisiones y acomodando ami
gos personales en posiciones estratégicas de la
empresa", reclaman tas quejosos, cuya iden
tidad se mantiene bajo reserva. Y denuncian el
conílicto de interés en que incurrirían ambos
funcionarios.

En el ojo del huracán, Nevárez Elizondo
afronta cuestionamientos por su relación con
yugal y también por su anterior encargo. Y es
que bajo las órdenes de la subsecretaría Yuriria
Mascott, resolvió el destino del Tren Interurba
no MéxicoToluca.

En la víspera de que se califique a los parti
cipantes en la licitación para la adquisición de
medidores —contrato valorado en 95 millones

de dólares  padece la presión de tas jugado 
res de un mercado sumamente competido... ¿o
acaso es fuego amigo?

Entre tas postores están Carlos Peralta y An
drés Tort. Y para resolver sobre este asunto, el
director general de CFE ha consultado a Nevá
rez Elizondo y al exdirector general de Admi
nistración Héctor de la Cruz.

EFECTOS SECUNDARIOS

MISTERIO. En vísperas de un cambio en el
mando actual del Instituto de Administra

ción y Avalúos de Bienes Nacionales, la Audito 
ría Superior de la Federación ha requerido to 
da la información de los avalúos levantados en

la época que la actual diputada priista Sora
yaPérez estuvo al frente de ese organismo, pa
ra determinar el valor de Agronitrogenados, la
planta de fertilizantes que AHMSA cedió al go
bierno federal, tras desembolsar 293.7 millo
nes de dólares. Los avalúos encargados por el
Indaabin a técnicos especializados buscaban el
valor comercial de la maquinariay equipo, así
como estimar el valor de la unidad económi

ca como negocio en marcha, aunque fuera una
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planta chatarra.
ÉXODO. Con la salida de Javier Guerrero de

la Unidad de Gobierno de la Secretaría de Go 
bernación, cierra un ciclo renovador en la de 
pendencia encabezada por la ministra en reti 
ro Olga Sánchez Cordero, dirán tas optimistas.
Lo cierto es que cuatro unidades de esa depen
dencia actualmente operan con encargados de
despacho, tras de las renuncias de Guerrero y
Clicerio Coello Garcés, titular de la Unidad de
Normatividad de Medios; Héctor Gandini Es
trada, de la Unidad de Comunicación Social, y
Jaime Rochín, presidente de la Comisión Espe 
cial para la Atención a Víctimas.

¿PRECISOS? La oficina de Comunica
ción Social del IMSS llevaba casi 24 horas acé 

fala cuando fue divulgado el comunicado
169/2019, cuyo tercer párrafo textualmen
te enuncia: "La creación de empleos durante
el quinto mes del 2019 fue de 3,983, resultado
de la disminución de 36,861 empleos eventua
les acompañados de la creación de 40,664 em

pleos permanentes, comportamiento expli
cado, principalmente, por efectos cíclicos".
El boletín cerraba con el registro de 609,399
"aprendices" asignados aun centro de trabajo,
de tas cuales 481,548 habían sido incorporados
atas servicios médicos del Seguro Social. ¿De
bían incorporarse los becarios del programa
Jóvenes Construyendo el Futuro a las estadísti
cas de nuevos empleos, como reclamó AMLO?
En su primera conferencia de prensa, Zoé Ro
bledo reconoció que no se incluyeron esas ci
fras y atribuyó a la estacionalidad las malas ci 
fras. (Robledo todavía no es ratificado por el
Consejo de Administración, cuya sesión pro
gramada tentativamente para este jueves 20—
está en suspenso). En el ISSSTE sí hubo sesión
de la Junta Directiva y el titular del organismo,
Luis Antonio Ramírez Pineda, reconoció pasi
vos por 20,000 millones de pesos; no obstante,
aseguró que cuenta con la suficiente solvencia
económica para dar respuesta a tas compromi
sos heredados.
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EN PRIVADO

Millones de mexicanos
indocumentados
enMéxico

JOAQUÍN
LOPEZDÓRIGA

Los que no dan la cafa, dan la
antípoda corporal.

Florestán

C1
2 uando se habla de indocumenta

W i dos, la gente se refiere automática
mente a nuestros paisanos en Es

tados Unidos que carecen de documentos para
acreditar su estancia legal en ese país.
Siempre he sostenido que a quienes llaman ile

gales, son indocumentados, porque las personas
no pueden ser ilegales, solo son las conductas, pero
esa descalificación se ha importado por ese senti
miento xenófobo creciente en México.
Pero a lo que voy es a los mexicanos indocu

mentados e n su propio país. Me refiero a los mi
llones de menores que carecen de un documento
de identidad porque la credencial del INE, antes
IFE, se ha convertido en la única acreditación le
gal, solo accesible a los mayores de edad.
El otro documento es el pasaporte con el que

cuenta menos de 15 por ciento de los menores
de 18 años. Hay que ver cuántos menores de los
pueblos originarios, o de las zonas marginadas,
cuentan con ese pasaporte, lo que los deja en la
indefensión de la identidad.
Recuerdo que en el siglo pasado se planteó la

creación de una tarjeta de identidad, lo que la iz
quierda rechazó por ser un documento fascista,
lo que asustó a los gobiernos priistas.

En tiempos del presidente Felipe Calderón se
avanzó en ese carnet de identidad para todos los
mexicanos, sobre todo paralos menores, lo que se
quedó archivado enla Secretaría de Gobernación.
Hoy,eneltercermilenio,enelsiglo21,enlacuar

ta transformación, el fantasma de los menores si
gue igual, lo que permite, toleray fomenta, que esas
niñasyniños, sean presadelostraficantes de perso
nas, entre otros muchos riesgos peores.
Ylo apunto, porque ahora las empresas trans

portistas, por órdenes del gobierno, piden identi
ficación a todos los que suben a sus autobuses sin
considerar que los menores carecen de ese do
cumento y que son las víctimas más vulnerables
de la trata de personas y del comercio de niñas y
niños, un grave, inhumano pendiente del Estado
mexicano.

RETALES

1. BRONX. De no ser por tres senadoras de Mo
rena que llegaron a su escaño vía tómbola, el T
MEC se hubiera aprobado por unanimidad; se
trata de esas adalides de Nestora Salgado, Ana
Lilia Rivera y la comediante Jesusa Rodríguez;
2. RECESO. Ricardo Monreal, presidente de
la Junta de Coordinación Política del Senado,
anunció un receso en este período extraordina
rio hasta el 1 de julio, para sacar los temas pen
dientes como la reforma a la consulta popular y
la revocación de mandato, paralos que no tiene la
mayoría calificada de 88 senadores. Pero su éxito
fue la aprobación del TMEC con todos los parti
dos, menos las tres de su bancada; y
3. PISTAS. En la investigación del secuestro y ¦
asesinato del j oven universitario Norberto Ron
quillo, lapistamás sólida es su entorno, como en
el caso del seminarista Leonardo Avendaño. a»

Nos vemos el martes, pero en privado
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DÍA CON DÍA

Remedios contra
el dogmatismo
personal

HÉCTOR '
ÁGUILAR
CAMÍN
hectonagmlarcamin@milemo.com

Para evitar las muchas opiniones
tontas o locas a las que la humanidad es
tan proclive, dice Russell, pese al dic
tum aristotélico de que elhombre es un
animal racional,nohacenfaltagrandes
hazañas de autocrítica.
Unas cuantas reglas pueden ayudar,

si entendemos que las controversias
mayores que hay entre seres humanos
son las que no pueden resolverse o re
futarse con hechos contundentes.
Asumido ese campo

debatalla, los remedios
contra el dogmatismo Contra opiniones locas
de Russell empiezan a no hacen falta gra ndestener sentido.

hazañas de autocríticaPrimero: site enoja
una opinión contraria

1 final de un formidable a la tuya, quizá es porque no tienes bue
y divertido ensayo sobre nas razones para pensar lo que piensas.
, labasura intelectual (An Ponte en alerta antidogmática cuan

OutiineoñntellectualRubish),Bertrand do te enoj e una diferencia de opinión.
Russell ofrece unos trucos de autoayuda Quizá es que tu punto de vista va más
contrael dogmatismo personal. allá de los hechos que la sustentan.
Me parecen en particular oportunos Segundo: una forma práctica de me

en el florecimiento de dogmatismo que dir el tamaño de tu dogmatismo es fre
vivimos, nuestro jardín de monólogos cuentar círculos, o leer textos, de gente
irritados. quepieiisalocontrarioquetúSilagente

(o el texto) que piensa distinto te parece
"perversa, mala o loca", probablemen
te tú les pareces lo mismo, a lo que si
gue una fórmula axiomática: las opinio
nes encontradas de ambos pueden ser
ciertas alguna vez, pero no pueden estar
equivocadas siempre.
Tercero: ojo con las opiniones que

halagan tu autoestima, la cual, dice
Russell, es la mayor debilidad huma
na frente al conocimiento, empezan

do por el hecho de que
el hombre se siente el
centro del universo.
Cuarto: finalmente,

mantente atento a los

miedos que se escon
den tras tus opiniones.

Lasopiniones,comolamagia,soncreen
cias construidas para combatir algún tipo
de miedo, asuvezuna forma de ignoran
cia ante los propios riesgos, por lapropia
debilidady/o por las fortalezas de otros.
Pocas opiniones tan gobernadas por el

miedo,añadoyo,como las creencias políti
cas,puesloquese juega enellasenelfondo
es quién tiene y quién debe poder, fuente
universal de grandes miedos, ¡^s,
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Lamentable titular
de Migración
CARLOS
MARÍN

Los secretarios de la Defensa Nacional,
Marina Armada y Seguridad Pública
muy poco pueden esperar de los esfuer

zos que sus efectivos militares ypoliciacos estánha
ciendo en la frontera sur ante el problema migrato
rio cuando el comisionado federal de Migración se
expresa tan despreciativamente de las tres institu
ciones que encabezany de laque es jefe supremo el
Presidente de la República.
Del malestar que han expresado efectivos de la Po

licía Federal por lo que consideran tratos indignos,
Francisco Garduño Yáñez afirmó que los que se que
jan es porque "eran fifísy quieren seguir como fifís...".

Según él, "es que este tipo de policías e staban (sic)
acostumbradosaestarenelHolidaylnnycomerenbu
fet. Aquí es otra condición: la cuarta transformación".
Dijo más pero aquí una incontenible reflexión: de

ser cierto lo habituados que estaban al hospedaje y
alimentación que describe, ¿la 4Tse propone tra
tarlos como animales cada que los necesite?
Y aquí una hiriente calumnia del comisionado,

porque degrada a las dos instituciones mejor eva
luadas por la sociedad (Ejército yMarina), cuando se
pitorreaba de los inconformes: "Tienen las mismas
condiciones que las fuerzas armadas. Entonces, si
hubiese habido una respuesta positiva de la Policía
Federal cuando estaba integrada, no tuviéramos es
tos problemas. Eranfífísy quieren seguir como fifís".

¡Chíngale!
¿El divisionario Luis Cre

sencio Sandoval González y
el almirante José Rafael Oje
da Durán admitirán que su

personal vive en chiqueros
y malcome? ¿Que también
son obligados a patrullar en.
vehículos descubiertos, des
armados y sin impermeables
o gabanes?

Trató el comisionado de justificar su desprecio a
una institución que desconoce (cepillándose de pa
so a las fuerzas armadas), haciendo notar que los fe
derales pernoctan en bases militares. Ajá.
Independientemente de que el Ejército y la Ma

rina procuran siempre un trato austero pero digno
a sus tropas, los policías... ¡no son militares!
Peor: soldados de tierra, mar y aire, junto con la

Policía Federal, están integrando una nueva corpo
ración, la Guardia Nacional, y para efectos de com
bate al crimeny pacificación del país, aunque por lo
pronto haciéndola de bomberos para contener el
flujo migratorio, en tanto se acoplan entre sí y los
civiles que se están alistando, el único cuerpo sóli
do con que cuenta el gobierno es la Policía Federal.
Mucho peor: como consta en las declaraciones de

quejosos, buena parte de los policías destacamen
tados en Chiapas no eran "operativos" de la PF, sino
que desempeñaban tareas administrativasyde otra
índole enlaPolicíaFederal.
Pésimo, muy mal que el comisionado nacional de

Migración haga suyo el injustificado menosprecio
poruña policía eficiente condenadaadesaparecery
que ha entregado aMéxico, en el cumplimiento del
deber, poco menos de 600vidas "de fifís" para que,
entre millones, Francisco Garduño viva con algo
menos de agobio, mam

Menospreció a una
policía eficiente

que ha entregado a
México poco menos

de 600 vidas "de fifís"
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Un curso de baile
para mi Lic. Peña

Don't Pedro Joaquín ColdweII, al que pode
mos recordar por su señera figura institu
cional a lo largo de mil sexenios, parece em
peñado en salvar el prestigio de mi licencia
do Peña al pedir que las autoridades lo citen

para dejar en claro que lo de Fertinal no es veldá y que las
plantas chatarra de agronitrogenados están sobrevalora

das, solo moralmente pues monetariamente, como he
mos visto gracias a los buenos oficios del señor Alonso
Ancira de Altos Hornos, están de rechupete.
Creo que los empeños de tan pomposo personaj e quizá

sean dignos de mejores causas, sobre todo ahora que elbarco
del PRI, del que fue miembro distinguido •
se va hundiendo mientras saltan del bar
co emblemáticos choznos de don Plutar
co, como el dotor Narro y la señora Pagés,
pilares que han sostenido titánicamente
los cimientos del PRIcámbríco temprano.
Bueno, hasta Don Beltron c ha manifestado

su estupor ante los dudosos procesos elec
torales internosquese avecinan (al parecer
los alumnos han superado al maestro), así

es que es muy probable que veamos al llamado octavo pasa
jero exigiendo voto por voto, casillapor casilla

O sea, tampoco es que sea una sorpresa, pues la señora
Ruiz Massieu ha tenido en su tío Charíy Salinas un mentor
muyavanzado.YaquisieranenelPANdeshacerse de Marld
to Cortés y reclutar a doña Claudia, que por lo menos no hace

los ridículos que luego ejecuta el pobre presidente de Acción
Nacional que no puede ser más ñoñazo. Estarían mej or los
blanquiazules con Bisogno, Clarky Raquel Bigorra
Esosí,mepareceunexcesoporpartedelosopositoresenel

PRI, encabézados por Ivonne Ortega, que digan que el PRI cb
rre el peligro en acabar como satélite de
Morena Imposible,ya quitaron elletre
ro de "Se recibe cascaj o". Seríamenos le
sivo para su prestigio si pidieran piedad
para el sacerdote que ahorcó a su diáco
no de la Universidad Intercontinental.
O sea, ¿pues qué diantres le ponen al
aguabendita? *
Yes que esa oposición anda muy ex

traviada chillaban contratos altísimos

derroches del INE y ahora chillan porque se puede cumplir
esanoble aspiración; exigían larevocacióndemandatoyaho
ra se les hace antidemocrático, chale, tómense su amlodipina.
Como quiera que sea si Mr. Freeze, Pedro Joaquín Cold

weII, quiere de veras ayudar a mi licenciado Peña mejor que
le pague un curso de baile con Emi/ySalinas, por piedad, «i#

Si Joaquín
ColdweII quiere

ayudar ai ex preciso,
que Je pague clases
conEmilySaMas
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después del anuncio de
inversión mexicana por 30 mi
llones de dólares en El Salvador,
al presidente Nayih Bukele no
le quedó más que bromear con
el golpe a la quij ada que Andrés
Manuel López Obrador le pro
pinó de forma accidental cuando
le alzó la mano en señal de triun
fo, durante su encuentro en Ta
pachula.

"AMLQ gobierna con puño de
hierro", escribió el visitante en
su cuenta de Twitter, con el video
y un emoticono vendado, y agre
gó en otro mensaje: "Eso me pasa
por decirle Cabecita de Algodón".

Vaya que se divierte el vecino.

por cierto, el salvadoreño
llegó casi dos horas tarde a su reu
nión con AMLQ porque arrancó
un nuevo programa de seguridad
con la Policía Nacional Civil de su
país, que resultó más complejo de
lo que esperaba y le complicó los
tiempos, pero se logró la detención
de 70 personas presuntamente in
volucradas con el crimen organi
zado y así tuvo al menos algo que
presumirle a su anfitrión.

en áreas de la Secretaría

de Hacienda, que encabeza Car
los Urzúa, estiman que sí hubo
corrupción en el tema de los me
dicamentos y no solo un asunto
de precios elevados consustan
cial al mercado, por lo que siguen
dos vías: están dando parte a la
Comisión Federal de Competen
cia Económica de las prácticas
posiblemente monopólicas en
algunas farmacéuticas, pero tam
bién en las compañías distribui
doras, que acaparaban el reparto
de medicamento e incluso pre
sionaban a algunas empresas si
no se plegaban a sus condiciones.

La segunda vía es la denuncia pe
nal contra servidores que, a sa
biendas de que había sobrecos
tos en los fármacos, avalaban es
tos precios.

Ricardo Monreal,
coordinador de Morena, afirmó
que en su partido "hay libertad" y
por eso hubo senadoras (Jesusa
Rodríguez, Nestora Salgado y
Ana Lilia Rivera) que votaron
contra el nuevo Tratado de Libre
Comercio, pero dejó en claro, eso
sí, que como dijo el Presidente,
"cada quien debe asumir su res
ponsabilidad".

Por tanto, se descarta medida dis
ciplinaria alguna rasa
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ASTILLERO
Enrique sigue en la fiesta // Ex presidentes,
a salvo // AMLO proponía consulta
// Trump felicita a México
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LOS MOMENTOS MEDIATICOS más rele
vantes de Enrique Peña Nieto, ya fuera de Los
Pinos, se han escenificado en paseos turísticos
y en fiestas particulares. Se le ha visto alegre,
enamorado, tranquilo y musical; ya sea escu
chando a Julio Iglesias en la boda de un aboga
do de élite o haciendo esfuerzos por mostrarse
como bailador (ayer circuló con fuerza en re
des sociales un video en que se le ve intentando
algunos pasitos al ritmo de una pieza de Los
Ángeles Azules).

TIENE RAZONES PARA seguir en la dulce
vida. Su nombre ha emergido del pantano de
acusaciones de corrupción sin que su plumaje
haya sufrido algo más que manchas no judi
ciales. Junto con él, la planilla principal de sus
colaboradores se mantiene en igual tesitura
indemne: pactado o circunstancial, lo cierto es
que a Peña y su pandilla les da gran tranquili
dad el perdón del presidente López Obrador
a los corruptos del pasado, su resistencia a ir
más allá del discurso genérico de condena a

villanos innombrados.

POR SI HUBIERA alguna preocupación en el
peñismo y en los anteriores habitantes de Los
Pinos que aún viven, ayer el político tabasque
ño insistió en su política de "punto final", que
significa ver hacia el futuro y no hacia atrás. Es
decir, no enredarse en enjuiciar a los mencio
nados ex presidentes, a menos que hubiera una
gran insistencia popular en ese sentido.

LO CIERTO ES que quien colocó en el esce
nario mediático el tema del enjuiciamiento a
ex mandatarios fue el propio López Obrador.
En noviembre del año pasado incluso precisó
la pregunta que se plantearía a los ciudada
nos: "¿Crees que Andrés Manuel, presidente
de México, debe promover que se juzgue para
que haya justicia y no sólo se persiga a chivos
expiatorios y se revisen las responsabilidades
en delitos de corrupción y otros a Carlos Sali
nas, a Zedillo, a Fox, a Calderón y a Peña Nie
to? ¿Sí o no?" (https://bit.ly/2KtVblM). Bueno,
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hasta fecha se fijó para tal consulta: el 21 de
marzo del año en curso, aunque luego se dijo
que se posponía tal ejercicio cívico hasta que
fuera reformado un artículo constitucional
referido al tema (aunque el poder que contro
la al Poder Legislativo no ha hecho avanzar
tales modificaciones).

EN TAL VIRTUD (o mejor dicho, por ausencia
de esta), Peña Nieto puede estar tranquilo a
pesar de que sea mencionado en múltiples
asuntos relacionados con corrupción guberna
mental (Odebrecht, Agronitrogenados y Fer
tinal, entre otros en México, y señalamientos
en Estados Unidos). En ese contexto, mucho
ayuda al sosiego de Enrique el saber que la
Fiscalía Especializada en Delitos Electorales
consideró que ha prescrito la acción penal que
pudo haberse aplicado al caso del presunto
financiamiento de Odebrecht a una parte de la
campaña presidencial de Enrique Peña Nieto,
en 2012, por la vía de Emilio Lozoya, quien en
tonces era coordinador de vinculación interna
cional de dicha campaña. Si algún delito hubo,
el tiempo para investigarlo y castigarlo se ha

agotado. Así de simple.

EL PROPIO LÓPEZ Obrador dijo ayer, por
otra parte, ignorar el tema de las pillerías de
tectadas durante la administración de Vicente
Fox Quesada y la posterior instrucción, ya con
Felipe Calderón en Los Pinos, para desapare
cer casi trescientos kilogramos de expedientes
que probaban tales actos de corrupción. De
cualquier manera, también en este caso la ley
establece que ha fenecido el plazo para inten
tar cualquier castigo.

EL MERCURIAL MANDATARIO de Estados
Unidos amaneció ayer así: "Tengo que agrade
cer al presidente de México porque él realmente
está haciendo un trabajo en la frontera y en Mé
xico, han pasado muchas cosas positivas y el flu
jo (de migrantes) ha bajado sustancial mente".
En tanto, ese presidente de México se reunía en
Tapachula con su homólogo de El Salvador para
dar forma a un plan de desarrollo económico de
Centroamérica que tiene apoyo de varias nacio
nes, pero no explícitamente de Estados Unidos.

MIGRANTES INCONFORMES

? Policías municipales detuvieron a un grupo
de migrantes que buscaba Llegar aL
aeropuerto de Tapachula para protestara La
Llegada del presidente Andrés ManueL López

Obrador, quien ayer firmó en esa ciudad de
Chiapas el convenio de colaboración bilateral
con EL Salvador para frenar eL flujo de
indocumentados. Foto Alfredo Domínguez
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El presidente de El Salvador acier
ta plenamente al inaugurar su
mandato con una visita de Estado
a México. En vez de recaer en el
victimismo y el paternalismo de

quienes pretenden resolver la crisis de los migran
tes gracias a la caridad de los otros, el joven man
datario es consciente de que no habrá solución,
mientras no se saque del hoyo a su país y a sus ve
cinos, Honduras y Guatemala. Lo dijo ayer el pro
pio presidente mexicano, Andrés Manuel López
Obrador, cuando calificó de "importantísima" su re
unión con el salvadoreño, para estudiar juntos un
necesario "Plan Marshall" para Centioamérica, que
incentive la actividad económica y desincentive el
deseo de sus habitantes a buscarse un incierto fu
turo en México o en Estados Unidos.

La xenofobia no sólo existe cruzan
do la frontera con nuestro vecino
del norte, también está piesente en
nuestro territorio y, por increíble que
parezca, de las formas más trum

pistas (tómese este término en sentido peyorativo).
Prueba de ello es el secretario de Gobierno de Ta
basco, Marcos Rosendo Medina Filigrana, quien
brinca de fea forma a la fama al advertir que aplica
rá la ley de extinción de dominio para quienes brin
den algún servicio a los migrantes, ya sea de trasla
do o alojamiento. Una cosa es coadyuvar a garanti
zar el orden migratorio y otra amenazar a quienes
tiendan la mano a extranjeros sin identificación. Si
este tipo de acciones se permiten, no tadan en apa
recer las ciudades santuario en México.
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EL CRISTA LAZO

Reforma electoral
y otras maniobras

n el Senado se debate sobre la
fecha en la cual se debe ha
cer la consulta legal para re
vocar el mandato presiden
cial, gracias a una idea, más
bien, una exigencia, del pre

sidente revocable, quien realmente no
quiere correr el riego de perder el cargo
constitucional y legal sobre cuya legiti
midad ahora sostiene su intensa activi

dad política, sino acrecentar el poder de
su partido con un ensayo electoral a la
mitad del mandato,

Y no es como antes: dos consultas bie
nales. Ahora, una a medio camino.

Los opositores se quejan de la persis
tente campaña electoral de cada día a
través de las conferencias matutinas, y
no reparan en el fondo real del arrastre
del gobierno: los programas sociales (me
jor sería decirles programas electorales),
con cuyos simples anuncios la aplana
dora morenista arrasa con cualquier obs
táculo, mientras los mítines de fin de se
mana —en cualquier parte del país—só
lo sirven para consultar, a mano alzada,
los destinos de la patria.

Esa innecesaria pero muy lucido
ra forma de medir los signos vitales de
Morena, con la farsa de una consulta al
pueblo sobre la conveniencia de cubrir el
mandato sexenal constitucional; es decir,
consultar para cumplir la ley, forma par
te de un conjunto de acciones todas dota
das de magníficos di sfraces.

El más lucidor de estos ropajes es —
obviamente—la austeridad, la cual no
debería ser en sí misma un fin, sino una
forma de trabajar en favor de una mejor
administración y no de financiar los pro
gramas electorales del partido desde el
gobierno. Pero eso lo sabemos y lo pade
cimos en demasía (ahora en exceso), des
de los tiempos del PRI.

Pero el conjunto es abrumador y una
de las estrategias, ya cumplida, es la asfi
xia financiera de los demás partidos.

Si el resultado electoral de la derro
ta mermó los ingresos de los derrotados
a casi la mitad en algunos casos, como
el del PRI, la reducción de prerrogativas
para todos, hará todavía más escuálidos
los recursos.: No importa si Morena sufre
también una reducción: su peso y volu
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men electoral le permiten ese lujo y mu
chos más: cuenta para sí con toda la pro
paganda del gobierno, la cual es absoluta,
y con una capacidad territorial de opera
ción también enorme, en la cual hasta los
hijos del Presidente intervienen.

Los partidos no necesitan dinero en
efectivoi cuando necesitan movilizarse
tienen a los gobernadores. O los tenían,
excepto en los casos donde Morena tiene
gobernadores o congresos. Esos operan
en favor de su bandera.

Otro elemento de control electoral son
los "superdelegados". Véase nada más el
caso (por ahora no se vean los resulta
dos), de Veracruz, donde Cuitláhuac se
merece como nunca la etimología, como
definición de su trabajo.

En esas condiciones se embiste al Ins
tituto Nacional Electoral, el cual en su
corta vida ya supera en parches y re
miendos a la criatura del doctor Víctor

Frankenstein, y cuyo consejo general vi
ve la amenaza de un achicamiento pa
ra dejarlo de las dimensiones manejables
por quien lo desea disminuir: el gobierno,
cuyo largo brazo desea controlarlo todo,
mediante la extinción dé los actuales ór
ganos locales.

Pablo Gómez lo disfrazó así:
"...Morena no quiere controlar a los

órganos electorales ni quiere imponer
a nadie. Morena no quiere poner a las
autoridades electorales, pero tampoco
quiere que otros partidos lo sigan ha
ciendo y que sigan poniendo a los con

sejeros electorales...
"Nosotros, para empezar, lo que va

mos a proponer es cambiar todo el anda
miaje y cambiar los métodos; que desa
parezca el Consejo General de INE, no só
lo reducirlo. Propondremos convertir al
INE en lo que siempre debió haber sido:
un Organismo técnico y no político. Debe
ser técnico e imparcial".

La verdadera vocación de.este gobier
no no es la administración pública. Es la
ganancia electoral. Siempre lo ha sido.
El ansia de poder no se sacia con el po
der presidencial. Se necesita el poder to
tal, absoluto,

Y hacia allá vamos. Atrepellando to
do, aplastando todo, arrasando todo, ex
ceptólas indicaciones de Donald Trump.
Ahí, como decía Truman: "the buck
stops".

PRI. Algunos dicen: la renuncia del
doctor José Narro fracturó al PRI.

Yo no lo creo.
El PRI ya estaba roto sin remedio

desde el sexenio pasado, especialmente
cuando una asamblea indigna, le conce
dió una candidatura presidencial a quien
demostraba, con ufanía, no ser priista.

Ahí debieron renunciar todos quienes
ahora se quejan. O cuando Enrique Peña
Nieto sumó ocho cambios en la presiden
cia del Comité Ejecutivo Nacional en un
sexenio. El doctor Narro nunca debió ha

ber aceptado la posición a la cual ahora
ha renunciado.
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El verdadero saqueo a Pemex
LIC: DAVID R. COLMENARES
AUDITOR SUPERIOR
DE LA FEDERACIÓN
+Lo que hemos hecho
es engañar a la gente

Mariano Rajoy

IUDAD DE MÉXICO. Si ayer la
ciudadanía interesada en no
ticias se enfureció al conocer
la pérdida de 21 mil millones
de pesos en la compra, por Pe
mex, de dos plantas chatarra,

hoy temo ponerla en riesgo de infarto al
miocardio por contarle que nuestros úl
timos cuatro gobiernos nos han costado
la pequeña pérdida de 126 mil 670 millo
nes de dólares.

Mo puedo revelar la identidad de mi
fuente, pero les aseguro que es totalmente
digna de crédito, sobre todo porque no le
fueron suficientes las estadísticas nacio
nales y se apoyó en las del Departamento
de Comercio estadunidense para descom
ponernos, gobierno por gobierno, la pér
dida del boquete que les acabo de revelar:

+Gobierno del presidente Ernesto Ze
dillo, 13 mil 294.5 millones de dólares.

+Gobierno de Vicente Fox, 40 mil
679.6 millones de dólares.
+Gobierno de Felipe Calderón, 45

mil 439 millones de dólares.

+Gobierno de Enrique Peña Nieto,
2 7 mil 257.16 millones de pesos.

El análisis que contiene los datos ante
riores comenzó a realizarse a inicios de la

última década del siglo pasado, mes con
mes, sobre los volúmenes de barriles ven
didos a EU, de manera que, a la fecha, se
trata de una información de gran valor y
profundidad, calculados los precios que
el comprador pagaba a sus demás pro
veedores y comparados con los que Mé
xico percibía, con el resultado de que tan
solo: en el año 2007 —gobierno de Feli
pe Calderón— "la subvaluación en la
venta del petróleo le costó a Pemex 9 mil
909.1 millones de dólares..."

Vale la pena enriquecer lo ya consig
nado arriba, con los comentarios que
constan en el análisis, mire usted:

"Es muy interesante observar que en
el período de Fox, de 2001 a 2006, Mé
xico vendió a EU más de medio millón de
barriles anuales, llegando a un máximo
en 2006 de 562.2 millones de barriles. En

ese año, la subvaluación promedio fue de
18.90 por barril y el acumulado del sexe
nio que dejó de ingresar a Pemex fue de
17.898.5 millones de dólares.

"Es muy importante hacer notar que
de diciembre de 2018 a abril de 2019, en
que México le ha vendido a EU234.0 mi
llones de barriles, lo han subvaluado mil
449.3 millones de dólares, seguramen
te los mismos que han operado la venta
del petróleo en el período de Peña Nieto
a los EUA. Hay que consignar que en ese
período de 2013 a noviembre de 2018,
subvaluaron 27 mil 527.6 millones

de dólares.

"Si tomamos en cuenta las subvalua
ciones en el período de Calderón, que
fueron 45 mil 439 millones de dólares y
si sumamos que de enero de 1993 a abril
de 2019, resulta la estratosférica canti
dad del26 mil 670 millones de dólares
que ha dejado de recibir Pemex. LO IN
TERESANTE SERÍA AVERIGUAR A
DÓNDE FUERON A PARAR"...

Importa mucho, licenciado Colmena
res, que la Auditoría Superior de la Fede
ración realizara esa averiguación si no
es que ya se encuentra en su archivo. El
país, me permito comentarle, tiene el de
recho de conocer a esos bribones.
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PEPE GRILLO

Revocación espera turno
Ricardo Monreal es un político eficaz y realista. El
senador zacatecano reconoció que el tema de la
revocación de mandato no puede transitar en la
Cámara alta en las actuales circunstancias.

Como no hay consenso el tema esperará turno
hasta el próximo periodo ordinario de sesiones, el
que arranca en septiembre.

Nada adelanta que entonces se aprobará, sino
que tal vez se discuta formalmente. Como se
requiere mayoría calificada, los partidos de la
oposición sí cuentan.
De hecho hay voces que dicen que puede aprobarse
esa modalidad, la de la votación intennedia
para revocación de mandato, siempre y cuando
comience a operar con el próximo Presidente, el que
surja de la elección de 2024.

La danza de los militantes
Si no les gusta mi padrón de militantes, tengo otro,
parece decir la dirigencia nacional del PRI con
respecto a la herramienta que usará para elegir a su
nuevo presidente.
Es la danza de cientos de miles de nombres que van
y vienen sin control. Se partió de la cifra ficticia de
más de 7 millones de militantes, en la que nadie
cree, mucho menos el INE que no encuentra por
ningún lado los soportes documentales. No sólo

eso, de los 456 mil "nuevos afiliados" que
el partido registró ante el INE, sólo mil 425
han pasado la prueba. ¿A quién le sirve un

padrón inflado, artificial? Responder esta pregunta
conducirá a quienes están fraguando la trampa.

Porfirio tiene otros datos
El presidente López Obrador declaró abolido el
modelo neoliberal y su política económica de "pillaje
antipopular". Lo hizo el pasado mes de marzo desde
Palacio Nacional, al inicio de los foros sobre el Plan
Nacional de Desarrollo.

Porfirio Muñoz Ledo, presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, no parece
estar tan convencido. En otro foro del plan dijo:
"Hablamos mucho de que ya se acabó la era
neoliberal. Bueno, se acabó, ja qué horas?
¿Ayer a las 12 de la noche terminó?".
Porfirio añadió que dependemos mucho del
exterior, se adelgazó el Estado, se multiplicaron
las privatizaciones, se suspendieron los servicios
públicos y se desregularon casi todas las actividades,
¿A qué hora terminó la era neoliberal?

El frente internacional
La crisis migrante mostró la cruda realidad de que la
mayor parte de los problemas relevantes de nuestros
días tienen un frente internacional que no puede
desatenderse.

Dn problema que se gesta de manera multilateral no
puede solucionarse unilateralmente.
La migración es un buen ejemplo, pero hay
otros que golpean al país, como la producción
y tráfico de estupefacientes. El canciller Marcelo
Ebrard ha tenido en dos semanas encuentros de
alto nivel con representantes de la ONU ONJCEÉ, la
I.'nión Europea, los gobiernos de Alemania, España
y Chile, con el presidente de El Salvador y de seguro
se sumarán otros más en los próximos días.
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Revocación Ebrard
Donde abdicó: Entre los casos recientes de revocación de

mandato resaltó el estado de California USA 2003, con el
gobernador demócrata Gray Davis debido a una crisis
política y fiscal, en su lugar fue electo el actor Arnold
Schwarzenegger. En México existen entidades donde se
aplica esa figura que según el coordinador de la bancada
del PAN ante la LXIV Legislatura, luán Carlos Romero
Hicks, debe contribuir a fortalecer a la democracia.

MEC y revocación: En septiembre de 2013 el ex jefe de
Gobierno, Marcelo Ebrard propuso la figura de revoca
ción de mandato de manera fija después de tres años de
gobierno, tiempo en el cual deberán ser los electores
"quienes juzguen y decidan sobre nuestros avances: Ra
tifican el mandato y el gobierno continúa o no lo ratifican
y se va". Ese mismo año el recinto de San Lázaro, encabe
zado por Manlio Fabio Reltrones rechazó esa figura con
templada en el artículo 35 constitucional.

Artículo 35: Señala que son prerrogativas del ciuda
dano, fracción VI, revocar el mandato de los servidores
público electos popularmente, sujetándose a lo dispuesto
por la Carta Magna y su Ley Reglamentaria. Ante ese pre
cepto el coordinador de los senadores del PAN, Mauricio
Kuri González, se planteó ¿Quién puede convocar a un
proceso revocatorio? acaso grupos de ciudadanos que
cumplan ¿qué requisitos? ¿El mismo gobierno de la IV
Transformación o lo mejor sería una consulta automática?

Votación: Quién será el
próximo candidato albiazul
al gobierno de Querétaro
2021, afirmó que la iniciati
va del presidente AMLO
solo pretende asegurar una
mayoría para Morena 2021,
que el fondo buscaría la
reelección presidencial. El
30 de enero González Kuri

fue designado coordinador
de su bancada ante el dece
so en un accidente aéreo de
Rafael Moreno Valle. El ex

presidente de la Coparmex
Querétaro y ex edil de Co
rregidora, Querétaro, la
mentó el culto a la perso
nalidad instalado en la IV

Transformación y planteó a
la mayoría de Morena en la
cámara alta: En caso de que
fuera revocado el mandato
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de un funcionario ¿Cuál sería el mejor mecanismo de
sustitución?

Elección paralela: En caso de aplicar a legisladores,
Mauricio Kuri quien llevará como contendiente en la dis
puta por corregidora 2021 al diputado federal Marcos
Aguilar Vega señaló que uno de los problemas de revoca
ción de mandato es al que se refirió el autor del libro Direct
Democracy, Worldwide, David Altman en el cual hace una
revisión de los instrumentos de democracia directa.

Advertencia: Para los senadores albiazules Mauricio

Kuri y Damián Zepeda, se debe evaluar con cuidado esa
figura pues aunque hay tres entidades del país donde
existe: Chihuahua, Tlaxcala y Oaxaca solo aplican con
una convocatoria del 10 por ciento del electorado en los
casos de municipios.

En septiembre
de 2013, Marcelo
Ebrard propuso la
figura de revocación
de mandato de

manera fija después
de tres años de

gobierno, tiempo en
el cual deberán ser

los electores "quienes
juzguen y decidan
sobre nuestros
avances: Ratifican el

mandato y el
gobierno continúa o
no y se va"
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AGENDA
CONFIDENCIAL
¡LO PERDIMOS,
LO PERDIMOS!

LUIS
SOTO

Los observadores políticos apuntan que
quien se quede con las cenizas del PRI
tendrá que buscar el cobijo de la 4T

on más pena que gloria, José Antonio
Narro se cortó la coleta después de 46
años de militar en el PRI, durante los cua
les nunca impresionó al respetable con
una buena faena. Obviamente, no cortó
orejas ni mucho menos rabo.
El Mosh le puso una buena revolcada

cuando Narro se desempeñó como rector de la UNAM.
Como secretario de Salud en el sexenio pasado, dejó al
sector en condiciones deplorables (AMLO dixit) y como
suspirante a la candidatura del PRI a la Presidencia de la
República en el proceso electoral de 2018, se prestó a la
farsa montada por Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray
para elegir al candidato.

¿Con qué cara el doctor Narro afirma que "es una farsa"
la contienda para dirigir al dirigente del PRI para el periodo
20192023, lo que según él fue el motivo de retirar su can
didatura y presentar su renuncia a militar en el partido?
¿Acaso no sabía que el El ex jefe de jefes y Ulises Ruiz lo
incluyeron en la lista de aspirantes a dirigir al partido para
mangonearlo y fingir que el proceso era democrático? Si el
doctor responde que no, que no sabía de las perversidades
de aquellos, pues que... ingenuo.

En cuanto a la contienda pol
la dirigencia del PRI, los obser
vadores políticos objetivos e
imparciales apuntan que quien
se quede con las cenizas del tri
color no tendrá más remedio

que buscar el cobijo de la 4T.
No es momento de enfrentarse,
sino de cobijarse, agregan. Y así

lo han entendido los gobernadores priistas quienes cada

vez que reciben la visita del líder de masas y Presidente
de la República, se deshacen en elogios hacia su persona
y hasta se muestran sumisos.

• • •

AGENDA PREVIA: Y hablando de sumisos, ahora
resulta que los admiradores del presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, Carlos Solazar, le descu
brieron a éste otra virtud: la sumisión. A pesar de que
el Presidente de la República un día lo elogia por su
cooperación y firman acuerdos de inversión con el

sector empresarial, pero después les cancela las ron
das petroleras, el dirigente empresarial no se atreve a
cuestionarlo. ¿Será porque no quiere un enfrentamien

to abierto del sector como ocurrió con Luis Echeve
rría y José López Portillo? ¿Será porque dentro del
CCE hay diferentes grupitos con intereses encontra
dos? Sea lo que sea, la realidad es que Solazar "le

saca al parche", y no quiere broncas con nadie, mucho
menos con el Presidente. ¿Virtud o defecto?

El senador Ricardo Monreal demostró "one more
time" su habilidad negociadora y conciliadora, vol

viéndose a imponer en la ratificación del Tratado en
tre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC), por el
Senado de la República con 114 votos a favor. Con ello
se ganó el reconocimiento de sus compañeros legisla
dores. Hay futuro para el país, afirman los neolibera

les. En Estados Unidos. Donald Trump festejó la firma
del acuerdo, y felicito al presidente López Obrador por

tan importante acontecimiento.

¿CON QUE CARA
NARRO DICE

QUE "ES UNA
FARSA"?
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DEFINICIONES
PRI, LOS HUESOS
DEL DINOSAURIO

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

El Partido Revolucionario Institucional es

un zombie. Está muerto por Juera, pero
camina. Lento, pero aún se mueve

1 PRI es un zombie. Está muerto por fuera,
pero camina Lento, pero aún se mueve.
Respira. Casi arrastrándose cruzó su ani
versario 90 en febrero y, entre renuncias
y denuncias de dados cargados, se en
camina a la renovación de su dirigencia.
Decir que el tricolor está sumido en

una crisis es todo menos novedad. Lo llamativo es que,
aun habiendo pasado su peor elección presidencial el año
pasado y luego de vivir comicios en los que fue simple
testigo este año, llegó en tercer lugar de tres en la elec
ción de gobernador en Puebla y en quinto de seis en
Baja California, donde estuvo a 13 mil votos de perder el
registro, haya quienes se peleen los huesos del dinosaurio.

• • •

La decisión de José Narro de abandonar la contienda por la
dirigencia del partido y ya encarrerado, renunciar al PRI.
fue todo menos sorpresa. Se trata ya no de crecer, sino de
conservar lo que tienen. Atrincherarse en los territorios
donde son gobierno. En esa batalla interna hay un grupo
que ya se ha hecho del control del partido y lleva como
candidato a Alejandro Moreno Cárdenas, Alito.
Lo que está en juego es el manejo de un partido que,
si bien, electoralmente luce
noqueado y en la lona, en los
hechos sigue siendo el que más
gubernaturas tiene, 12. La mayo
ría de ellas, siete, irán a elección
en 2021. Campeche, Guerrero,
San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora,
Tlaxcala y Zacatecas tendrán
comicios en un par de años. De

eso se trata la elección interna en el tricolor: ¿quién llevará

mano en las candidaturas a esos gobiernos?
Por eso en el PRI hay cargada. No es un secreto. Diez de

los 12 gobernadores han cerrado filas y tienen candidato:
Sólo dos mandatarios estatales, Ornar Fayad, de Hidalgo,
y Claudia Pavlovich, de Sonora, han sido resistentes en
apoya a Alito. F ayad, porque no quiere a su paisana Carolina
Viggiano, la compañera de fórmula de Moreno Cárdenas,
creciendo y en la ruta de sucesión para la gubernatura;
Pavlovich, porque le debe lealtad a Manlio Fabio Beltrones,
quien empujaba a Narro. Pero ambos terminarán respal
dando a Alito, porque su candidatura amenaza con ser una
aplanadora que arrase con 80% de los votos. Nadie querrá
quedarse con el bando de los derrotados.

• • •

La otra variable de la cargada, además de las sucesiones
estatales, pasa por quién llevará mano en la relación con el
gobierno de López Obrador y la construcción de eventuales
acuerdos que detengan el proceso de extinción priista.

Mañana es el registro de candidatos del PRI y el 11 de
agosto se elegirá a la nueva dirigencia, pero en realidad la
elección ya fue. La suerte del tricolor está echada.

t • •

OFF THE RECORD: Lo de José Narro estaba cantado.
En estas Definiciones adelantamos el lunes 10 de junio,

junto con la conuocatoria de la elección para reno,
uar la dirigencia del PRI. que el ex rector de la UNAM
abandonaría la contienda. Pasada la elección, y una
vez que Moreno sea electo presidente del partido.

Ivonne Ortega también se iría del tricolor.
EN EL PRI

HAY CARGADA.

NO ES UN

SECRETO
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ALHAJERO
MOVIMIENTO
CIUDADANO, ELGANON
MARTHA
ANAYA

Si algún partido sale beneficiado de la
crisis que atraviesa el PRI y la oposición
en general, es Movimiento Ciudadano

n los últimos meses, a las puertas de Mo
Evimiento Ciudadano han llegado a tocar

la puerta múltiples priistas interesados
en participar en los distintos procesos
electorales de 2021: la renovación de la
Cámara de Diputados y J4 gubernaturas.
Y no sólo por la fractura que vive el

PRI rumbo a la elección de su dirigencia, sino porque MC
se convirtió en una opción política real:
Para aquellos que creen en el Estado laico y que

nunca se incorporarían a las filas confesionales de Acción
Nacional o del Partido Encuentro Social.
Y para quienes buscan un camino con sabor de iz

quierda, pero se topan con un PRI desgarrándose; un PRD
moribundo; y con Morena asediado como panal de abejas.

Es ahí donde Movimiento Ciudadano con Dante Del

gado, como estratega no ubicado en la socialdemocra
cia halla una gran oportunidad para hacerse de figuras
(según sus estatutos, al menos 50% de las candidaturas
son ciudadanas o no se requiere ser militante) y alcanzar
triunfos electorales importantesen las próximas elecciones.
Tan buenas perspectivas ven hacia adelante que han

llegado al acuerdo de ir solos en la mayoría de las elec
solos en la mayoría de las elec
ciones por venir "porque nos va
mejor"; y sólo hacer alianzas en
casos específicos.
En Guerrero, por ejemplo,

creen poder alcanzar la guber
natura con Luis VValton. El aca

pulqueño, dicen, cuenta con "la
bendición" de Andrés Manuel

López Obrador y podría ser

postulado por ambos partidos: Morena y MC.
Nuevo León podría ser otra oportunidad para los naran

jas si, como advierte Federico Arreóla en su columna de
SDP, persisten los desacuerdos en la4T y vuelven inviables
en Morena las candidaturas empresariales.

Los nombres del senador Samuel García y de Luis Do
naldo Colosio Riojas pintan bien par a la gubernatura regia.

Cualquiera de esos estados o ambos podrían sumarse
al de Jalisco, que ya gobierna MC con Enrique Alfaro.
En cuanto a la Cámara de Diputados, MC cuenta a la

fecha con 28 legisladores. Tiene altas probabilidades de
duplicar su número si, como algunos calculan, AMLO
dejara de apoyar en esta ocasión al PT y al PES con vistas
a reforzar a Morena rumbo al 2024.
Por lo pronto, al hacer un balance en la pasada sesión

del Consejo Ciudadano Nacional sobre su desempeño
electoral en las pasadas elecciones, el senador y coordi
nador nacional Clemente Castañeda dijo que MC "salió
a flote" del proceso.
Sin alianzas con excepción de Puebla alcanzaron

un promedio de 5.5 por ciento de las preferencias en los
estados donde se compitió y recuperaron los registros en
Quintana Roo y Tamaulipas.
De ahí que presuman: "Movimiento Ciudadano sigue

firme como principal fuerza política emergente de México".
• • •

GEMAS: El Sencido rechaza por tercera vez a dos
candidatos propuestos por AMLO: Edmundo Sánchez
Aguilar para el Fondo Mexicano del Petróleo, ij Ángel
Carrizales como consejero independiente de Pemex.

MC SE
CONVIRTIÓ EN
UNA OPCIÓN

POLÍTICA REAL
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Sacapuntas
De Roberto para AMLO
En Washington calaron hondo las recomendaciones
de su ex embajadora en México, Roberta Jaeobson,
al presidente López Obrador. La diplomática dijo a
medios europeos que el mexicano se dará cuenta
de que no puede "conciliar y aceptar siempre las
demandas de un matón como Trumppor lo que debe
decidir si continúa con el "amor y paz" o lo confronta.

Becarios cachirules
Tramposos resultaron algunos empresarios, con el
programa Jóvenes Construyendo el Futuro. El titular
del IMSS, Zoé Robledo, detectó empresas que dan
de baja a sus trabajadores y luego se inscriben como
becarios, para que sea el gobierno quien les pague.
Hasta ahora, son pocas compañías las que lo hacen,
pero Robledo ya toma cartas en el asunto.

Revocación congelada
Poco optimismo hay en la bancada de Morena en
el Senado sobre la aprobación de la revocación del
mandato, que propone el presidente López Obrador. Se

dijo que su discusión se pospuso para el 1 de julio, pero
los más realistas sostienen que ya quedó congelada y,
si acaso, volverán a presentarla en septiembre, cuando
inicie el nuevo periodo ordinario de sesiones.

Músculo en la PGJ
Con resultados en mano, mostraron músculo los
nuevos engranes de la procuraduría capitalina. Su
titular, Ernestina Godoy, dio ayer avances concretos
del caso Leonardo Avendaño, flanqueada por sus dos
brazos operativos: Rodrigo de la Riva, subproeurador
de Averiguaciones Previas Centrales, y Ornar García
Harfuch, nuevo jefe de la Policía de Investigación.

A reparar las fisuras
Son los gobernadores del PRI los que están llamando
a la unidad para que el partido salga fortalecido
de su contienda por la dirigencia nacional, y de las
renuncias de José Narro y Beatriz Pagés. Hasta ahora,
el contendiente más fuerte, Alejandro Moreno, ha
recibido el respaldo de los mandatarios y está tejiendo
fino para evitar una ruptura mayor en el tricolor.
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ROZONES

•Otra vez la CNTE
Hay cosas que nunca cambian. Y es que ayer, la Coordinadora Nacional de Tra
bajadores de la Educación (CNTE) protagonizó una protesta en el aeropuerto de
Tapachula, Chiapas; y entre gritos y empujones trató de bloquear el paso de Ló
pez Obrador cuando éste arribó. La gritadera era tal, que el mandatario tuvo que
pedirles que no lo apachurraran y estuvieran tranquilos, mientras trataba de salir
del aeropuerto. Incluso hubo una mujer que le reclama a escasos centímetros.
Pero la Coordinadora no estaba satisfecha, pues también se fue contra el gober
nador Rutilio Escandón. Antes y no pasó a mayores.

• La alegría de Bukele
Quien se fue feliz luego de su encuentro con ya saben quién es el presidente de
El Salvador, Nayib Bukele, y no sólo por la cooperación de casi 600 millones de
pesos que le hizo el gobierno mexicano a ese país. Y es que el joven mandatario
también es un tuitero muy activo, así que durante su visita a México no paraba
de compartir expresiones sobre Andrés Manuel López Obrador, de quien dijo
que gobierna "con puño de hierro", luego de recibir un accidental descontón, y
que es conocido cariñosamente como "cabecita de algodón"; mismos tuits que
desataron los comentarios de muchos internautas. Así que con un fondo millo
nario para lograr empleo y reducir la migración, el joven Bukele regresó a casa.

Porfirio, siempre Porfirio
En medio de un gran hermetismo, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, invitó el pasado miércoles a comer en privado al presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, en el Palacio de
Covián; fue una comida de dos, en la que no trascendió ni la foto del recuerdo,
aunque seguramente platicaron de los temas de aquella frase que soltó el legis
lador el pasado 11 de junio, durante la inauguración de los foros de la Reforma
del Estado, en horas álgidas entre México y Estados Unidos: "más vale un pacto
electoral que uno migratorio, ¿verdad Olga?", dicho que hizo brotar la carcajada
de los presentes, y más de la funcionaría.

Que sí apoya Mayer a la cultura
Pues que asegura el diputado de Morena, Sergio Mayer Bretón, que ha aprove
chado su posición en el mundo de los políticos para generar mayores beneficios
a la cultura, las artes y la tecnología. Y es que asegura el también presidente de la
Comisión de Cultura en San Lázaro, que es bueno conocer proyectos que aporten
al desarrollo del alma, pese a los momento de austeridad. Dicen que en el sector
cinematográfico, los comentarios de Sergio Mayer cayeron como balde de agua
fría, pues es el sector donde más recortes ha habido en el área cultural, al final
preguntaron si eran broma los dichos del célebre diputado.

Del Toro otra vez ofrece ayuda
Y hablando de cineastas, ahora que estamos en tiempos de austeridad, es refres
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cante la ayuda que Guillermo del Toro da. En mayo primero ofreció pagar el
hospedaje a los 12 estudiantes de la Olimpiada de Matemáticas que participarían
en una justa internacional en Sudáfrica, levantándole la canasta al Conacyt. Y
ayer, el creador tapatío se ofreció a pagar los gastos del equipo de la selección
femenil de hockey sobre pasto para la final de Hiroshima, en Japón, porque la
Conade había retrasado un pago. "¿Qué hotel es...?", cuestionó en Twitter. Y aun
que la dependencia informó después que ya había cubierto el gasto, la acción del
realizador evidencia las carencias y la falta de organización.

• Promete Amílcar fertilizante, pero nanay
La ausencia del superdelegado de Guerrero, Pablo Amílcar Sandoval, para aten
der las demandas de productores agrícolas y campesinos de la entidad que exi
gen fertilizante, puede pegar al Presidente de la República. Y es que ya pasaron
ocho meses desde que se les prometió el insumo, lo que ha ido elevando la mo
lestia de los afectados. Por poner un ejemplo, el martes bloquearon hasta ocho
horas la autopista MéxicoAcapulco, y hasta amenazan con retener camiones
que transportan el abono. Por si fuera poco, el gobernador Héctor Astudillo de
plano tuvo que hacer un exhorto a López Obrador para que se arregle la situa
ción. Pero si la responsabilidad es del superdelegado. A ver cómo termina.
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'QUEBRADERO

¿Las exequias del PRI?

Buena parte de la vida del PRI se fincó en go
bernar, era corno su condición. No se pen

só en otra cosa quizá porque no había por qué
pensarlo. El tricolor existía por ser gobierno,
más que por ser un partido político. Para mu
chas generaciones PRI y gobierno eran lo mis
mo; con esa concepción crecimos.

Durante mucho tiempo ganaba elecciones con sólo presentarse,
los priistas no tenían de qué preocuparse. Su problema estaba más
bien en la selección de sus candidatos, se daban con todo, el resto
salía con sólo echar a andar la maquinaria.

Eran tiempos en que las opciones estaban en proceso de creci
miento y evolución. El PRD estaba en construcción, después de las
elecciones del 88, y el PAN estaba en proceso de la búsqueda de
mayor identidad y presencia.

En el PRIgobierno no imaginaban, o no querían ver, que el país
estaba pasando por una transformación, la cual no necesariamente
se veía de manera palpable, andaba en los terrenos de lo invisible
y visible, pero un hecho era cierto: no había manera de no tomarla
en cuenta.

Muchas cosas pasaron en el país en los 8o y 90 que no vieron o
menospreciaron. La crisis, que pinta para ser el principio del fin del
PRI, es producto de muchos años, lo cual incluye particularmente
al sexenio pasado.

Los militantes priistas, que los había en buen número y que se
distinguían por su convicciones y defensa del partido, fueron olvi
dados. El PRIgobierno sólo los empezó a ver como votos; a la mili
tancia la alejaron y obviamente se alejó.

El PRIgobierno se fue convirtiendo, como nunca antes en su
historia, en un ente de cúpulas que sólo atendía y pensaba en las
cúpulas del país.

Con muy pocas excepciones, sólo en algunos de los programas
sociales que instrumentó Peña Nieto fueron buenos y acreditados.
El resto de su gobierno fue la concesión de todo tipo de prebendas a
las cúpulas y sus cercanos, el resultado está a la vista.

La votación de las elecciones del año pasado tuvo varios destina
tarios, el más señalado fue el expresidente bailarín emanado del PRI
y, por supuesto, al PRI mismo y todo lo que tuviera que ver con ello.

No se ve cómo lo que queda del tricolor tenga remedio. Los presa
gios de que va a terminar siendo una especie de chiquipartido, afín
y dependiente de Morena, parece ser el inevitable siguiente paso en
el proceso de principio del fin.

Desde 1994 se veían venir problemas serios. Recordemos el des
prestigio bajo el que quedó el sexenio de Carlos Salinas, lo cual pasó
a segundo plano por las consecuencias que trajo para el país, para las
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elecciones del 94 y, para el PRI, el brutal asesinato de Luis Donaldo
Colosio.

Medio hicieron acuse de recibo con motivo de las elecciones de

1988. Muy probablemente triunfó el ingeniero Cárdenas, dicen que
se les "cayó el sistema", pero se pusieron la banda y se sentaron en
la silla; el aviso estaba más que dado.

El lío que se traen las cúpulas del PRI con motivo de su elección
del Comité Ejecutivo, da una dimensión precisa de lo que es hoy el
tricolor y hacia dónde puede ir su precario futuro. El proceso está
desaseado desde donde se le vea, y se intuye, en función de lo que
está pasando, que hay muchas manos metidas en el mismo.

Se asegura que el Presidente está entre quienes están metiendo
las manos. López Obrador lo ha negado categóricamente pero si al
guien les conoce sus mañas y formas es precisamente él, las cuales
en algo se parecen, por cierto, a las de Morena.

Todo indica que Alito ya trae las bendiciones de dentro y de fuera.

• RESQUICIOS.
Pero qué necesidad: "...este tipo de policías estaban acostumbra

dos a estar en el Holiday Inn y comer en bufet, entonces no, aquí es
otra condición, es una 4T... Tienen las mismas condiciones que tie
nen las Fuerzas Armadas, si hubiese habido una respuesta positiva
de la Policía Federal cuando estaba integrada, no tuviéramos estos
problemas. Eran fifis y quieren seguir como fifis": Francisco Gardu
ño, Comisionado del INM.

NO SE VE cómo lo

que queda del tricolor
tenga remedio. Los

presaglos de que va a
terminar siendo una

especie de chlqulpartl
do, afín y dependiente
de Morena, parece ser
el Inevitable siguiente
paso en el proceso de

principio de! fin
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Caen empleos,
IMSS; lo niega AMLO

fcardenas@pulsopol i t ico.com. mx

La caída libre de empleos en
México, que en mayo fue de
apenas tres mil 983 en com

paración con los 33 mil 966 registra
dos en el mismo mes del año pasado,
provocó una discrepancia entre el
Presidente de la República y el nue
vo director general del IMSS sobre si
los 481 mil 548 jóvenes inscritos en
el Programa Construyendo el Futuro
pueden ser considerados nuevos em
pleos o no.

Con sus ya habituales "otros datos" que dijo
tener a la mano, en su mañanera de ayer López
Obrador rechazó que haya un desplome en el nú
mero de empleos al asegurar que en las medicio
nes dadas a conocer no fueron incluidos aquéllos,
a lo que el titular de la institución, Zoé Robledo,
respondió que los de aquel programa no se pue
den considerar como formales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Tras ser recibido con protestas de migrantes y profe
sores disidentes, el Presidente López Obrador arribó
a Tapachula, en donde en un acto con la presencia de

su homólogo de El Salvador, Nayib Bukele, pusieron
en marcha el programa Sembrando Vida como parte
del Plan de Desarrollo para la Migración con el que
se frenará el paso a quienes buscan llegar a Estados
Unidos.
Previamente en una declaración a un diario de su
país, el viceministro de Relaciones Exteriores de
Guatemala, Pablo García Sáenz, aseguró que ese
plan no está aún terminado ni tampoco aprobado y
que el encuentro y lo acordado entre los mandata
rios de México y EÍ Salvador será bilateral porque ni
su país ni Honduras fueron convocados.
Dos hechos ocurridos ayer vuelven a dejar en claro
que el expresidente Peña Nieto podrá seguir disfriv
tando de la vida, bailando y gozando, como se le ve
en un video difundido en redes sociales, por lo que el
real o presunto "pacto de impunidad" que se insiste
que acordó con su sucesor —si es que existió— sigue
más que vigente, con todo y que se le investigue en
EU.

Por un lado, en su mañanera de ayer, el Presidente
López Obrador declaró que "sólo que haya mucha
exigencia de la gente" se hará una consulta que lo
decida, para enjuiciar por corrupción a sus antece
sores, pero que "es más importante no anclarnos en
el pasado sino que debemos ver hacia adelante".
Dijo que no cree "que sea lo mejor la persecución o
apostar al castigo de los responsables del fracaso del
modelo neoliberal", ver hacia adelante y no anclarse
en el pasado, al tiempo que la Fiscalía Especializada
en Delitos Electorales resolvió que la acusación de
que la campaña electoral del exmandatario recibió
recursos de la constructora brasileña Odebrecht

prescribió y no hay delito que perseguir.
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ALIMENTOS, BAJO SOSPECHA

No pierda de vista a la empresa
La Cosmopolitana, de Jack:
Landsmanas, que es uno de
los proveedores de alimentos
más importantes del go

bierno federal y de la Ciudad de México. Ca
be recordar que tiene intereses en práctica
mente todos lados, ya sea el sistema peni
tenciario local como el nacional mis todo lo
relacionado con comedores institucionales.

EL crecimiento de la empresa bajo el
amparo de las administraciones anteriores
fue espectacular y ya está bajo la mira de
las autoridades. Andan bravos.

Esta semana toe de pisa y corre
en 3 a CDMX para Khosrows
hahi, CEO de Uber, para reunir
se con representantes del sec
tor público y diferentes organi

zaciones para recalcare! compromiso de la
plataforma con nuestro país. Quiere traba
jar con las autoridades locales y federales
en la construcción de un escenario de mo

vilidad eficiente y accesible en favor de los
ciudadanos y están en la mejor disposición
para continuar propiciando el diálogo.

El mercado mexicano es estratégico
para Uber, pues ocupa el quinto iugar en
importancia para la empresa a nivel global.
1 .a plataforma invirtió 500 millones de dó
lares en cinco años y hoy tiene operacio
nes en 50 ciudades en el país, más de 250
mil autoempleados y 8 millones de usua
rios en su app.

El chisme es que Ana Güera ra
está en la tabiita como dirigente
de la Conade y no es que la ha
yan balconeado de que trabaja
de lunes a jueves, porque el fin

de semana se va a Sonora a hacer la pre
campaña para ser gobernadora de su esta
do, sino que ya traía una bronca fuerte
desde que dejó a su suerte a los Jugadores
Paralimpicos, uno de los sectores que ma
yor impacto mediátivo tiene.

De hecho, la presión es tan grande, que
este jueves la Conade pagó las cuentas
pendientes que se tenían con el equipo de
hockey femenil que está de visita en lapón
y estuvo a punto de ser desalojado por no
liquidar sus adeudos.
Pues la decisión del Senado de la

República fue dar marcha
atrás al proceso del ÍNEE y rei
nidarlo, pero la Junta de Coor
dinación Política tomó una de

cisión extraña: salvaguardar ios derechos
de los candidatos que participaron en la
primera convocatoria y que la Comisión de
Eduación, cuyo presidente es Rubén ñocha
Moya, incluyó corno idóneos. De esta for
ma, los que ya estaban en la recta final se
evitan las colas y el cabildeo de la 4T y ya
no tienen que volver a presentar sus docu
mentos y comparecer ante los legisla dores.
PD: ¿Va a seguir el senador

Martí Ratres como presiden
te de la mesa directiva? Pues

algunos dicen que si. Habrá
q ue esperar.
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Artistas
En CuautitLán IzeaLLi ha causado

poLémica eL carteL de artistas que
se anunciaron con motivo deL 46

aniversario de La creación de este

municipio, porque aLgunos saLieron
a decir que no participarían. La ver
dad no hay nada turbio ni engañoso
en este tema, ya que como sabe
mos, en eL mundo de La faránduLa
hay grupos que se dividen y se pe
Lean derechos en tribunaLes por Los
nombres, pero se han ido acLarando
estos casos. La verdad, en Cuau
titLán IzcaLLi echarán La casa por La
ventana para ceLebrar este cum
pLeaños izcaLLense, y ya Les hemos
comentado que eL único gasto que
se hará es eL de La Logístca, ya que,
gracias a La Sociedad NacionaL de
Locutores, Los participantes Lo ha
rán de manera gratuita. De hecho,
eL aLcaLde Ricardo Núñez, comentó

que hay gente mal intencionada
que trata de desvirtuar Los festejos,
pero que hay una buena coordina
ción y todo saldré bien.

EL presidente municipal de Tlal
nepantla Raciel Pérez Cruz se
dijo molesto porque se habla de
corrupción en La adquisición de

patrullas, motivo por eL cual con
vocó a conferencia de prensa para
explicar a detalle deL arrendamien
to de Las unidades, proceso en eL
que participó eL OSFEM, a fin de que
fuera transparente. EL edil tlalne
pantlense dijo que él no es presi
dente para irse a La Zona Esmeralda
como otros, que seguirá viviendo
donde siempre y sólo quiere traba
jar y hacer Las cosas bien. También
aclaró que su hermana Rocío Pérez
Cruz ocupa un cargo honorífico y
por Lo tanto no se puede hablar de
nepotismo.

Policías de Ecatepec rescataron a
44 migrantes centroamericanos,
entre ellos 22 menores de edad,

Los cuales permanecían privados
de su Libertad en una vivienda de La

colonia Progreso de La Unión, donde
permanecían sin La alimentación
adecuada. Vecinos de La comunidad

alertaron a autoridades de Ecate

pec sobre La estancia de personas
en una vivienda ubicada en La

avenida Oaxaca, inmediatamente
acudieron policías municipales y
elementos de Protección Civil de

Ecatepec.
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Ajustes por el bien de México
NOSOTROSVIVIMOS EN Oaxaca, esta es una

gran ciudad llena de tradición, belleza, colorido,
magia, historia, es el origen de grandes figuras de
la vida nacional que han sido vitales para su conso
lidación, nos sentimos bien y agradecidos de que
podamos ser parte de esta comunidad, donde la
gran experiencia es la tranquilidad, la buena comi
da, su gente bonita y solidaria, por esas razones no
nos extrañó que el gobernador, Alejandro Murat,
al lado de los gobernadores de Tabasco, Campe
che, Chiapas,Veracruz se solidarice con el presi
dente para hacer un frente común para atender
la crisis humanitaria en Centro América que lanza
las oleadas de caravanas migrantes al país con la
intención de llegar a los Estados Unidos. En Oa
xaca se conoce y se vive en carne propia las tra
gedias de los migrantes, las han sufrido por años,
los oaxaqueños salen en miles a buscar fuentes de
empleo que garanticen una mejor forma de vida y
se concentran en la capital, en Baja California y en
los Estados del Norte como jornaleros agrícolas
de gran experiencia honestidad y productividad, al
igual que se han arraigado en los Estados Unidos,
esto les ha permitido enviar grandes cantidades de
remesas para el sostén de sus familias, porque al
final de cuentas, por las condiciones de vida y de
tradición, los oaxaqueños tienen la fuerza de sus
raíces y de su solidaridad, mostrando al mundo las
ventajas del trabajo colectivo por medio de la or
ganización del TEQUIO.

Ahora que los ojos del país se voltean al
Sur, donde los pueblos pobres son mayoría en
tre grandes riquezas naturales y que no se han
desarrollado por falta de inversiones y de ge

neración de empleo, es importante lo que han
venido estableciendo como política al invitar a
los grandes capitalistas e industriales del Norte
del País a establecer más empresas en el Sur
de México y esto generará un punto vital para
el desarrollo nacional. Sabemos que en el Istmo
las inversiones serán vitales para hacer posible la
conexión del paso interoceánico de Salina Cruz a

Coatzacoalcos y el desarrollo de la zona istmeña
con empresas y trabajo será la garantía para que
logremos hacer realidad de convertirnos en un
país autosuficiente en lo que consumimos y no
ser más dependientes de alimentos y productos
que nos convierten en un país[AS I ] débil y poco
desarrollado. Por esa razón las acciones que im
pone Alejandro Murat han generado cambios en
su gabinete para ajustar la acción de la entidad a
los nuevos tiempos del cambio y ello facilitará la
unidad que se requiere, fuera de las preferencias
políticas, unidos en una sola ¡dea: México.
Así las cosas, tal pareciera que se ha buscado

debilitar la credibilidad y la confianza en el go
bierno de la Capital del país donde debemos de
recordar que siendo el corazón de México, todo
lo que suceda en la misma tiene un impacto na
cional, por ello, se ha buscado que la seguridad
sea un realidad y es claro que el cambio incluye
la visión de un nuevo sistema que garantice la
seguridad pública tan deteriorada en los actuales
momentos y, así, la jefa de Gobierno hace cam
bios importantes, nombrando a Ornar García
Harfuch, un hombre que ha sido vital en la lucha
contra el crimen organizado en el país y con una
experiencia y lealtad comprobadas de origen fa
miliar, vuelca las condiciones en que se venía de

sarrollando la lucha contra la inseguridad en la ca
pital y, seguramente, con los primeros resultados,
tendremos una idea clara de cómo se responde
rá para garantizar esa seguridad por la que todos
los ciudadanos reclaman y se alarman con razón.
Hace algunos años, en los tiempos del presidente
Carlos Salinas de Gortari, nombraron a su padre,
Javier García Paniagüa, secretario de Seguridad de
la capital y recuerdo una de las anécdotas que
nos dieron la visión clara de la podredumbre que
existía en la policía capitalina. Nos comentaban
que cuando la ciudad sufría por los robos ban
carios, secuestros, violaciones, asaltos en casas y
escuelas, se realizó, primeramente, una investiga
ción de quién y que relaciones y compromisos
tenían los policías encargados de cada uno de los
sectores, así, con información, el Secretario, un

buen día a primeras horas de la mañana convocó
a los jefes de sector y reunidos les mostró unas
carpetas y de inmediato comenzaba a explicar las
relaciones y compromisos que cada uno tenía,
sus propiedades y sus relaciones con los grupos
de la delincuencia, terminado el esquema les dijo
que: "No se les olvidara que, cuando el Estado
les da, los llega a ahogar con lo mucho que pue
den tener, pero, que cuando el Estado les quita,
los puede destarar", así que les dijo: "Si vuelve
a Ver un asalto, secuestro, robo, violación como
los que ahora vivimos les voy a responsabilizar y
consignar, porque no hay duda de que ios delin
cuentes actúan con esa impunidad porque gozan
de alguna manera con su protección ".Así, como
por arte de magia y con esa acción, de pronto, la
tranquilidad de la capital comenzó a llegar.
El otro esquema cambiado en la seguridad y

enfocado al control de los migrantes en el país es
el generado en Migración, cuando llega un hom
bre ligado con lealtad al Presidente y eficiente y
honesto como lo es Francisco Gardño, sale de las
organizaciones que han luchado y promovido la
defensa de los derechos humanos y conoce ínti
mamente las tragedias que sufren en su recorrido
ios migrantes.Todos sabemos que lo que privaba
en el INM era la corrupción, la ineficiencia y los
abusos que se ejercían en contra de mujeres y
niños, la explotación, incluso, de muchos de ellos
a los que entregaban a los grupos criminales y de
trata, así se han conocido historias terribles don
de los mismos agentes violaban a mujeres bellas
y las explotaban o les exigían dinero a ellos y a
sus familias para darles oportunidad de irse, esa
descomposición se tiene que terminar, porque
eso era lo que propiciaban con el desorden y la
ineficiencia de la institución y ni siquiera teníamos
una relación de los que han cruzado y dónde han
quedado y quiénes son esos migrantes, por ello,
ahora, se tiene que poner orden con honestidad
y profundo respeto a los derechos humanos, ahí
es donde Francisco Garduño mostrará su capa
cidad y la confianza en él depositada por el presi
dente, así que a darle que es mole de olla...
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Hizo millones a base
de relaciones políticas
... Apropósito de las llamadas plantas chatarra, nos recuerdan
que la compra de Fertinal k\epalancada con el banco BCH, lue
go Banco Unión, donde Fabio Covarrubias era vicepresidente
y Carlos Cabal Peniche era el presidente. Semanas antes de
que le dieran un crédito para la compra de la planta, Covarru
bias renunció al banco, y cuatro o cinco años después pagó
entre 10 y 12 centavos por dólar al Fobaproa... Covarrubias es
uno de los beneficiarios de aquel rescate bancario. Dicen que
Fertinal es un ejemplo de la forma en que algunos empresarios
se hicieron millonarios. ¿Será?

Sólo hay dudas sobre la
compra de medicamentos
Entre los empresarios farmacéuticos nomás no queda claro y
es que no se ha sabido explicar cuáles son los pasos y requisitos
precisos para participar en los procesos de licitación para la
compra consolidada de medicamentos e insumos encaminados
al sector Salud: "Cuando las materias primas para un inyectable
han llegado, requieren de un análisis que puede tardar hasta 14
días para las pruebas de esterilidad. Ya fabricado el producto,
se requieren nuevamente 14 días para la prueba de esterilidad,
como lo marca la farmacopea, por lo que el ciclo de fabricación
de un medicamento de este tipo es de aproximadamente de un
mes", nos explica un experto en la materia que, asegura, no es
factible entregar inyectables en cinco días, como lo establece la
autoridad, además de que si no hay certidumbre de que ganará
un concurso, es muy raro que alguien tenga fuertes cantidades
de inventario listo. ¿Será?

Entorpecen actividades culturales
Algunos personajes que tratan de parecer buenos vednosjusto
frente al Parque Lincoln en la calle de Luis G. Urbina, enPolan
co, hacen hasta lo imposible para entorpecer el trabajo del taller
de arte Rubicó, cuyos permisos y uso de suelo están en regla.
¿El alcalde Víctor Hugo Romo sabrá que estas personas enrea
lidad tratan de generar extorsiones en esa zona, en detrimento
del desarrollo cultural? ¿Será?

Las razones de Pavlovich
Quien emitió un llamado firme a los legisladores de EU y Cana
dá, una vez que fue aprobado elTMEC por el Senado, para que
hagan lo propio, fue la gobernadora de Sonora, Claudia Pa
vlovich. Muy interesante porque, délo contrario, lamegarre
gión que se ha construido con Arizona, y su gobernador Doug
Ducey, quien, por cierto, es republicano, se vendría abajo.

Bajo la lupa
A quien tienen en la mira es a Alejandro Miramontes Ar
men ta, titular de Aduana en Mexicali, Baja California, sobre
todo después de que el Presidente ofreció investigar, en su
conferencia mañanera, posibles actos de corrupción. Atres días
de la orden presidencial, nos comentan, es difícil que el señor
Miramontes searemovido de su cargo. ¿Será?

Ni la cabeza asoman
Habrá un congruente senador de Morena que pedirá aclarar
la adjudicación directa de arrendamiento de computadoras
por 200 millones de pesos, por aquello de la transparencia, el
rechazo al infiuyentismoy el alto ala corrupción. ¿Será?
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Empiezan a fluir las participaciones a estados
Es un respiro a medias.

La entrega de dinero comienza a nor
malizarse para estados y municipios,

pero no para cubrir todos los rezagos.
El flujo es a cuentagotas y con controles

extremos.

Las primeras partidas, se ha advertido a los
gobernadores, seránpara cubrir necesidades
fundamentales de seguridad pública porque
es el reclamo más sentido de la sociedad.

El sistema policiaco, pues.
Contratación de agentes, adquisición y al

quiler sobre todo renta de patrullas, compra
de armamento, equipamiento de corporacio
nes, tecnología paraincrementarlavigilancia. ..

Con una salvedad: desde el centro del país
se les dice qué, cómoy sobre todo con quién de
ben avituallarse con esas raquíticas participa
cioneslasautoridadesestatalesymunicipales.
No pueden salirse del esquema la sobera

nía de gobernadores y alcaldes es ficción por
que tienen la mirada cual espada del secreta
rio de Hacienda, Carlos Urzúa, y sobre todo
la oficial mayor, Raquel Buenrostro.
Es dinero etiquetado y, por si eso fuera insu

ficiente la disposición legal, tienen la vigilan
cia permanente de los personeros de Andrés
Manuel López Obrador, los plenipotencia
rios superdelegados.
Y ALGO PARA SALUD

No hay manera de evadir su control.
ComotienenlíneadirectaaPalacioNacional,

los mandatarios estatalesy los presidentes mu
nicipales temen acusacionesyelseñalamiento
flamígero en las conferencias matutinas.
Sería su final.
Como sea,ya tienenunpocomásdere cursos.
Inclusive algunas entidades, sobre todo

las más necesitadas, ven ya participaciones
correspondientes a otras partidas del Presu
puesto de Egresos de la Federación (PEF).
Es el caso del sector salud.

Muy poco, por eso de las compras concen
tradas para combatir la corrupción.
Los servicios estatales empiezan a sentir

alivio para sus mayores urgencias, pero insufi
cientes para cubrir nóminas, deudas, pasivos
y compromisos adquiridos desde 2018.
Es el caso de Chiapas y Tabasco, donde los

gobernadores Rutilio Escandón y Adán Au
gusto Lópezlos dos de Movimiento Regene
ración Nacional (Morena)  son presionados
por las corrientes migratorias.
Y, como ya dijeron el salido y el llegado co

misionado del Instituto Nacional de Migra
ción (INM), Tonatiuh Guillén y Francisco
Garduño, México tiene una responsabilidad
social con ellos.

Con los centroamericanos, caribeños y de
más extranjeros hay dos responsabilidades
fundamentales: cuidar su seguridad, su salud
y sus derechos humanos.
Para todo ello los Gobiernos locales ne

cesitan recursos, y ni modo de quedar mal
con Donald Trump y los compromisos sus
critos con cuerpos internacionales como la
Organización de las Naciones Unidas (ONU).

SÓLO QUEDAN CINCO
Casi en secreto, como se ha manejado gran
parte del proceso sucesorio, el Partido Revo
lucionario Institucional (PRI) decidió cómo
será el proceso de inscripción.
Los aspirantes a conducirlo y poner fin a la

negra etapa de Claudia Ruiz Massieu debe
rán acudir mañana a partir de las 10:00 horas.
Ido José Narro Robles, estarán todos quie

nes han expresado interés.
Por orden de posibilidades:
Alejandro MorenoAKto, quienha sumado

a cuadros de poderymilitancia.
Ivonne Ortega, ex secretaria del partido

y ex gobernadora de Yucatán con crecientes
simpatías entre los priistas de a pie.
Ulises Ruiz, en batalla contra Ruiz Mas

sieu yAlito.
Lorena Piñón, veracruzana y cierto arrai

go sobre todo en el sector femenil.
Y José Ramón Martel, con muchos cargos

legislativoypartidistas.
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